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MADE IN US:
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На ПМЭФ анонсировали, что скоро появятся товары  
под нашим общим брендом

ФОРМУЛА 
КАПИТУЛЯЦИИ
Шансы в мирных 
переговорах, которые 
упустила Украина

САМЫЙ МОЛОДОЙ 
ПРАЗДНИК
Как отметили  
День России

ПУШКИН НА МАКУШКЕ
Солнцу русской поэзии – 
225 лет
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 ■ И з  М о н г о л и и 
 Президент Беларуси 
прямиком отправил-
ся в Сибирь.

РАЗМЕРОМ  
С БЕЛЬГИЮ
Когда приземлился са-

молет первого лица Бе-
ларуси, в Иркутске шел 
дождь. На удивление, 
Александр Лукашенко 
такую погоду оценил на 
отлично, потому что не 
любит жару.

Зачем самое интерес-
ное оставлять на потом? 
Практически сразу с 
трапа – на Байкал. Пре-
зиденту Беларуси устро-
или прогулку на корабле 
вдоль Кругобайкальской 
железной дороги. Пока-
зали самое большое, глу-
бокое и чистое озеро на 
континенте. Оно разме-
ром с Бельгию, здесь хра-
нится пятая часть запасов 
пресной воды на планете. 
Красота неописуемая!

– Уникальное место, – 
сказал Президент.

– Здесь место силы. Се-
редина Земли. Энергети-
ка така-а-ая!  – ответил 
губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев. 
И  напомнил об обеща-
нии, которое Президент 
Беларуси дал четыре го-
да назад, во время визи-
та иркутской делегации 
в Минск. – Знаю, что вы 
давно желали посетить 
Байкал. В сентябре 2020 
года вы сказали, что сде-
лаете это обязательно. 
Спасибо, что сдержали 
свое слово.

И ВЕЧНЫЙ СПОР
Около «серого дома», 

так в  Иркутске называ-
ют здание областной ад-
министрации, собралась 
большая толпа горожан – 
ждали с хлебом-солью и 
народными песнями, что-
бы  поприветствовать. А 

если повезет, то и сфото-
графироваться с гостем из 
страны-соседки. Дождь за-
кончился, светило солнце.

– Я вам сорвал рабочий 
день,  – подошел Алек-
сандр Лукашенко.

Иркутяне рассмеялись 
и тут же освободили ме-
сто в центре для общего 
фото. «Красота!» – кон-
статировали они после 
съемки.

– Природа и ваша, 
и у нас – один в один, – 
продолжил сравнение бе-
лорусский Президент. – 
И  погода. Вот Игорь 
Иванович вчера попро-
сил, я с Путиным созво-
нился. Заказал в Кремле. 
Владимир Владимиро-
вич нам вот... – шутя по-
доброму, показал рукой 
в ясное небо. – У нас веч-
ный спор с Президентом 
России: он любит такую 
нормальную погоду, те-
плую, а я вообще не могу.

ОТ ЗОЛОТА  
ДО ДРЕВЕСИНЫ
С Игорем Кобзевым об-

суждали сотрудничество.
– Нам сегодня нужно 

и  необходимо присут-
ствие наших братьев, 
коллег и партнеров. Мы 
всегда открыты, – начал 
губернатор.

Рассказал Президенту 
Беларуси о возможно-
стях региона и его про-
мышленном потенциале. 
Подробно остановился на 
экономике области и ре-
ализации крупных инве-
стиционных проектов. 
Край, что и говорить, 
богатейший. Пятый по 
площади в России. Золо-
то. Древесина. Газ. Уголь. 
Производит почти поло-
вину алюминия в стране.

– И готовы поставлять 
его в любом количестве, – 
заверил глава региона.

Иркутскую область 
и  Беларусь связывают 

давние партнерские от-
ношения, она занимает 
вторую позицию в струк-
туре внешнеторгового 
оборота региона среди 
стран СНГ. Подробно го-
ворили о расширении со-
трудничества.

А горожане тем време-
нем и не думали расхо-
диться. Ждали у крыльца 
администрации. И ког-
да Александр Лукашенко 
вновь вышел на улицу, 
обступили его. У мно-
гих, как оказалось, в Бе-
ларуси живут родствен-
ники. И когда Президент 
 Беларуси направился к 
кортежу, вслед ему раз-
дались дружные аплодис-
менты.

– Приезжайте почаще. 
Будем ждать! – кричали 
люди.

Перед тем как сесть 
в  машину, Александр 
 Лукашенко обернулся и 
помахал им рукой.

 ■ Беларусь и Воронеж-
ская область имеют все 
шансы нарастить сотруд-
ничество.

Об этом шла речь на встрече 
Александра Лукашенко с гу-
бернатором российского 
региона Александром Гусе-
вым.

– С предыдущей нашей 
встречи в Минске прошло два 
года, – напомнил белорусский 
Президент, тепло приветствуя 
гостя. – Мы тогда в Минске на-
метили ряд важных направле-
ний нашего сотрудничества, 
договорились активнее взаи-
модействовать в промышлен-

ности, сельском хозяйстве, 
гуманитарной сфере. Во мно-
гом благодаря вашим усилиям 
Воронежская область вошла 
в  число важнейших партнеров 
Беларуси.

В 2023 году взаимный това-
рооборот превысил 500 мил-
лионов долларов.

– Хорошая цифра. К завет-
ному миллиарду, как мы и до-
говаривались, надо стремить-
ся. Тем более что в этом году 
сохраняется неплохая дина-
мика, – констатировал Алек-
сандр Лукашенко. И обозна-
чил ключевые направления для 

наращивания сотрудничества. 
Строительство в Воронежской 
области промышленных и со-
циальных объектов. Поставки 
сельскохозяйственной и авто-
мобильной техники. Сельское 
хозяйство и продовольствие. 
По закупкам этих товаров в Бе-
ларуси Воронеж занимает уже 
десятое место в России.

– Будем только рады вывести 
вас в первую пятерку по объему 
потребления и переработки на-
ших продуктов, – предложил 
Президент. И добавил, что все 
достигнутые договоренности во 
всех сферах белорусская сто-

рона гарантированно выпол-
нит. – Думаю, настало время 
нам теснее сотрудничать друг 
с другом. Наконец-то благодаря 
обстоятельствам мы поняли, 
кто есть кто, кто настоящие 
друзья, а кто просто прикле-
ивался долгие годы к России 
и к нашему сотрудничеству.

Со своей стороны Александр 
Гусев также заверил в безус-
ловном выполнении всех дого-
воренностей и планов работы 
с Беларусью. В качестве одной 
из сфер, где стороны добились 
наибольших успехов в сотруд-
ничестве, он назвал строитель-

ство. С участием белорусских 
специалистов в регионе возве-
дены многие объекты. Один из 
них – крупный образователь-
ный центр в Воронеже почти 
на три тысячи человек.

– Видим, что делаете все 
качественно, оперативно. Ко-
нечно, для нас это большой 
формат взаимодействия. Как 
и совместное развитие радио-
электронной промышленности. 
У нас много компетенций на 
территории области в этом на-
правлении, много предприятий 
работает. И здесь мы могли бы 
друг друга успешно взаимодо-
полнять, – заявил Александр 
Гусев.

 ■ Иркутский авиазавод – колыбель воз-
душной мощи России.

Здесь выпускают как боевую, так и граждан-
скую технику. И настроены наладить более тес-
ную кооперацию с белорусскими предприятия-
ми. Нарастить объемы поставок, компонентов, 
узлов и агрегатов. Перспективы сотрудничества 
Александр Лукашенко обсудил с генеральным 
директором Александром Вепревым.

– Ты напрягаешь наших специалистов. Если 
не получается, мне говоришь. Мы с тобой идем 
разбираемся, – объяснил главный принцип ли-
дер Беларуси. – Но мне надо новейшие техно-
логии. То есть мы хотим быть вмонтированы в 
ваши процессы по высоким технологиям. И это 
должно быть наше общее: Беларусь и Россия 
не должны делить, как мы часто говорим, товар 
Союзного государства. Давайте уравняем в 
правах белорусские и российские товары, что-
бы не было никаких проблем. И тогда исчезнут 
разговоры, кто кого поглощает и объединяет. 
Экономика все поглотит.

– Согласен, надо вперед смотреть, – кивнул 
директор завода.

Иркутский завод имеет давнюю и славную 
историю. Основан еще в 30-х годах прошлого 
века. С тех пор выпустил больше семи тысяч 
самолетов двух десятков типов. Для союзной 
республики это в определенной степени пред-
приятие родное. Ведь именно здесь выпускают 
всемирно известные истребители марки «Су», 
созданные в ОКБ имени Павла Сухого. А он, 
между прочим, родился в Беларуси, в Глубоком 
Витебской области.

Александр Лукашенко прошел по огромным 
цехам предприятия. Александр Вепрев рас-
сказал об этапах производства боевых машин 
и пассажирского лайнера МС-21. Потенциаль-
ные заказы российских авиастроителей, кото-
рые они могут разместить на белорусских пред-
приятиях, оцениваются в миллиарды рублей. 
Также иркутяне рассчитывают, что в будущем 
МС-21 станет частью воздушного парка нацио-
нальной авиакомпании «Белавиа».

Высокому гостю подарили модель истреби-
теля Су-30СМ2.

– Мой любимый самолет, – сказал Глава го-
сударства, принимая подарок.

– Самое главное – высокоманевренный, – от-
метил Александр Вепрев.

Впрочем, о потрясающих пилотажных каче-
ствах машины белорусские летчики знают не 
понаслышке. Несколько суперистребителей, 
сделанных в Иркутске, в составе ВВС респу-
блики несут службу по охране воздушных гра-
ниц Союзного государства. Всего в Беларусь 
будет поставлено 12 таких самолетов. Целая 
эскадрилья с берегов Байкала.

ИЗ ДЕСЯТКИ – В ПЯТЕРКУ РУБЕЖИ

РОДНЫЕ КРЫЛЬЯ

ПОЛЕТ НАЧИНАЕТСЯ  
НА ЗЕМЛЕ

ПОГОДУ ЗАКАЗАЛ В КРЕМЛЕ
Александр ЛУКАШЕНКО – о теплоте Сибири:

«Вы живете в раю», – восхитился Александр Лукашенко 
красотой Байкала во время прогулки на корабле 
по одному из самых  красивых озер в мире.

ПЕРВЫЕ
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Гвоздем питерского фо-
рума стала встреча россий-
ского лидера с иностранны-
ми журналистами.

И не просто журналиста-
ми  – настоящими акулами 
печатного и электронного 
слова. В «Лахта-центре» со-
брались почти два десятка ру-
ководителей ведущих миро-
вых агентств, формирующих 
80 процентов (!) информа-
ционного потока на планете. 
Право первой задать вопрос 
получила представитель са-
мой близкой во всех отноше-
ниях для России страны – Бе-
ларуси.

– Вы знаете Александра 
Лукашенко уже около трид-
цати лет. Разные были вре-
мена во взаимоотношениях 
наших стран, тем не менее 
вам всегда удавалось най-
ти решение для любых во-
просов. Насколько легко или 
сложно сейчас?

– Да, мы с Президентом 
Беларуси знакомы давно. 
И  действительно, в разное 
время по-разному склады-
вались наши отношения.  
Но поскольку в основе отно-
шений лежат фундаменталь-
ные интересы обоих народов 
(российского и белорусско-
го), то всегда, именно опира-
ясь на это, и удавалось найти 
решения даже по самым слож-
ным, казалось бы, вопросам, 
на которые нет простых от-
ветов.

Именно поэтому мы изна-
чально занимались и сейчас 
продолжаем работу по стро-
ительству Союзного госу-
дарства. У нас все получает-
ся. Мы делаем это исходя из 
настроения наших народов. 
Делаем очень спокойно, ак-
куратно. Всегда при решении 
любого вопроса и при совер-
шении любого шага смотрим 
на наши интересы, прежде 
всего в сфере экономики, в 
сфере политики, в том числе 
внешней политики. Как ни 

странно, и в сфере экологии, 
культуры.

Кажется, уж мы и встреча-
емся постоянно, и поездка 
моя в Минск после переиз-
брания на пост Президента 
России носила вроде бы такой 

символический и ритуальный 
характер. Но нет. Ключевых 
сотрудников Правительства 
собрали, там и без споров не 
обошлось. Это касалось про-
мышленной кооперации, 
уровней локализации про-

изводства, объемов поста-
вок наших товаров, нефти 
прежде всего, на НПЗ Бела-
руси, взаимных поставок неф-
тепродуктов на российский 
рынок.

То есть все очень конкрет-
ные, совершенно осязаемые 
вопросы, от решения кото-
рых, безусловно, зависит ка-
чество жизни наших граждан. 
Доброжелательный характер 
и настрой обществ с обеих 
сторон позволяет всегда най-
ти и решения.

– То есть с Беларусью нет 
сложных вопросов?

– Есть. Но решение всег-
да мы находим. Потому что 
в основе этих решений, по-
вторяю, интересы народов 
с обеих сторон.

– А такие решения можно 
найти с лидерами Европей-
ского союза?

– Можно и с лидерами, ес-
ли бы они чувствовали себя 
более уверенно и набрались 
больше мужества для защиты 
национальных интересов.

В ОСНОВЕ РЕШЕНИЙ – ИНТЕРЕСЫ НАРОДОВ
Владимир ПУТИН:

 ■ Западные мифы о России рас-
сыпались как карточный домик.

Почти половина собеседников Прези-
дента были из теперь недружественных 
стран. Вопросы от них порой звучали 
провокационно. На каждый Владимир 
Путин дал исчерпывающий, подчас 
жесткий ответ. Встреча продолжалась 
почти три с половиной часа.

О СКАЗКАХ  
ПРО АГРЕССИЮ РОССИИ

 ● Напридумывали, что Россия хочет 
напасть на НАТО. Вы сбрендили со-
всем, что ли? Тупые вообще, как этот 
стол? – Владимир Путин постучал ла-
донью по дубовой лакированной по-
верхности. – Кто это придумал? Это 
чушь, бред собачий! Но это было бы 
бредом, если бы не было задумкой, 
чтобы одурачить свое собственное на-
селение. «А, караул! Скоро Россия на 
нас нападет, надо срочно вооружать-
ся! Срочно направлять вооружение на 
Украину». А на самом деле для чего 
это делается? Чтобы удержать свое 
собственное положение величия.

О ЯДЕРНОЙ ДУБИНЕ

 ● Нас все время пытаются обвинять 
в том, что мы махаем какой-то ядерной 
дубинкой. Но разве я сейчас поставил 
вопрос о возможности использования 
ядерного оружия? Это же вы сделали. 
Вы меня выводите на эту тему, а потом 
скажете, что я махал ядерной дубинкой.

Знаете, это такая очень жесткая тема. 
США – единственная страна, которая ис-
пользовала ядерное оружие во Второй 
мировой войне: Хиросима, Нагасаки – 
двадцать килотонн. Наше тактическое 
ядерное оружие – 70–75 килотонн. Да-
вайте не доводить не только до использо-
вания, а даже до угрозы использования.

Почему-то на Западе считают, что 
Россия никогда этого не использует. 
У нас же есть ядерная доктрина – по-
смотрите, что там написано. Если чьи-
то действия будут угрожать нашему 
суверенитету и территориальной це-
лостности, мы считаем для себя воз-
можным использовать все имеющие-
ся в нашем распоряжении средства. 
Нельзя относиться к этому легко, по-
верхностно, а нужно относиться про-
фессионально.

О БАЙДЕНЕ И ТРАМПЕ

 ● Господин Байден – политик старой 
школы. И я был прав, когда говорил, 
что он предсказуем. Но если так, по 
большому счету нам все равно. Госпо-
дин Трамп, которого обвиняли чуть ли 
не в шпионаже в пользу России... хотя 
это чушь полная, бред. Никаких особых 
связей у нас с господином Трампом 
никогда не было. Но фактом остается 
то, что он, как раз будучи президентом, 
начал вводить массированные санкции 
в отношении России. Вышел из дого-
вора по ракетам средней и меньшей 
дальности.

Не думаем, что после выборов что-то 
изменится на российском направлении 
в американской политике. Для нас ко-
нечный результат, как мы полагаем, 
большого значения не имеет.

О БЫСТРОМ 
ПРЕКРАЩЕНИИ 
КОНФЛИКТА

 ● Могу сказать то, что однажды сказал 
господину Байдену. Он когда-то при-
слал письмо, я ему в письменном виде 
ответил: если вы хотите прекратить бо-
евые действия в Украине, перестаньте 
поставлять оружие, и эти действия пре-
кратятся в течение двух, максимум трех 
месяцев. Вот и все. Это первое.

Второе – мы призываем не мешать 
возможному мирному процессу. За-
чем надо было мешать нам с Украиной 
подписать этот договор в 2022 году? 
Могу только предположить, что кому-то 
хотелось подвести дело к разрушению 
России. К тому, чтобы любой ценой до-
биться стратегического ее поражения, 
и так далее, и так далее.

О ПОТЕРЯХ  
И ПЛЕННЫХ В СВО

 ● К сожалению, реальные цифры, как 
правило, извращают. Могу сказать со-
вершенно уверенно, что наши потери, 
особенно если это касается, к сожалению, 
невосполнимых потерь, они в разы про-
сто меньше, чем с украинской стороны.

Могу точно назвать цифры тех людей, 
которые находятся в плену. Наших сол-
дат, офицеров на украинской стороне 
1348 человек. Украинских солдат у нас – 
6465. Если говорить о безвозвратных 
потерях, то и соотношение такое же: 
один примерно к пяти. По нашим под-
счетам, в месяц украинская армия те-
ряет 50 тысяч человек – это санитарные 
и безвозвратные потери. Хотя безвоз-
вратные и санитарные у них 50 на 50 
примерно. И то, что сейчас проводится 
тотальная мобилизация, не решает про-
блем. Потому что вся эта мобилизация 
идет только на восполнение потерь.

О СИММЕТРИЧНОМ 
ОТВЕТЕ

 ● Если кто-то считает возможным по-
ставлять высокоточное оружие в зону 
боевых действий для нанесения ударов 
по нашей территории, то почему у нас 
нет права поставлять наше оружие 
такого же класса в те регионы мира, 
где будут наноситься удары по чувстви-
тельным объектам тех стран, которые 
делают это в отношении России? То 

есть ответ может быть симметричным. 
Мы над этим подумаем. В конечном 
итоге, если мы видим, что эти страны 
втягиваются в войну против нас, а это 
и есть их прямое участие в войне про-
тив России, то мы оставляем за собой 
право действовать аналогичным об-
разом. Но, в общем, это путь к очень 
серьезным проблемам.

О ПРЕОДОЛЕНИИ 
ОГРАНИЧЕНИЙ

 ● Приходится включать мозги, обра-
щаться к нашим не только произво-
дителям, но и разработчикам. Они не 
просто занимают места уходящих или 
ушедших с нашего рынка западных 
производителей, они их подхваты-
вают и быстро развивают. Я думаю, 
что такого эффекта не только наши 
недоброжелатели – мы сами отчасти 
не ожидали. Думаю, что отсюда такой 
рост – 3,4 процента ВВП.

О СУВЕРЕННОСТИ ФРГ

 ● Когда в Украине появились танки 
немецкого производства, это уже про-
извело морально-этический шок в Рос-
сии, потому что отношение к ФРГ у нас 
всегда было очень хорошим. Теперь, 
когда говорят, что еще появятся раке-
ты, которые будут наносить удары по 
объектам на территории России, это, 
конечно, окончательно разрушает рос-
сийско-германские отношения.

Но мы понимаем, как говорил один 
известный немецкий политический дея-
тель, после Второй мировой войны ФРГ 
никогда не была в полном смысле этого 
слова суверенным государством. Даже 
странно, что никто в руководстве там 
не защищает немецкие интересы. По-
нятно – у Германии нет полного суве-
ренитета, но немцы-то есть. Об их ин-
тересах надо подумать хоть немножко.

Продолжение на стр. 4.

«СОВСЕМ СБРЕНДИЛИ?» ОЧЕВИДНЫЕ ФАКТЫ
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Владимир Путин поблагодарил западных журналистов за то,  
что они не побоялись приехать. И пожелал им освещать события 
в России предельно объективно.
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Россия обогнала Японию по парите-
ту покупательной способности.

НЕПРАВДАМИ – ПЛОХО
Несмотря на западные санкции, Россия 

остается ключевым участником мировой 
торговли и активно развивается. Об этом 
заявил Владимир Путин на пленарном 
заседании ПМЭФ. И в качестве доказа-
тельства привел такой факт:

– Мы поставили цель войти в четверку 
крупнейших экономик мира. На той не-
деле мировой банк произвел дополни-
тельные расчеты и поставил Россию на 
четвертое место. Мы оказались впереди 
Японии. Но мы понимаем при этом, что 
лидерские позиции нужно постоянно под-
тверждать, усиливать. Другие страны тоже 
не стоят на месте. Нам важно обеспечи-
вать стабильно высокие темпы и качество 
роста на долгосрочную перспективу.

Тем более что западные государства ста-
раются во что бы то ни стало удержать 
ускользающие позиции:

– Страны, которые еще недавно высту-
пали лидерами глобального развития, 
пытаются всеми силами, правдами и не-
правдами, сохранить свою роль гегемонов. 
В целом здесь ничего необычного нет. 
Когда страна или человек в своей жизни 
пытаются сохранить свои позиции, укре-
пить их, но неправдами – это плохо. Вот 
правдами – это хорошо. А неправдами – 
никуда не годится.

СЛЕЗЛИ С СЫРЬЕВОЙ ИГЛЫ
Успешное развитие российской эконо-

мики обеспечивается ее структурными 
изменениями:

– Рост ВВП за первый квартал текущего 
года – 5,4 процента. То есть наши темпы 
превышают среднемировые. Особенно 
важно, что такая динамика определяет-
ся в  первую очередь несырьевыми от-
раслями. В 2023 году, для справки могу 
уточнить, рост был обеспечен на 45,5 про-

цента базовыми отраслями. Что это? Об-
рабатывающие производства, строитель-
ство, логистика, связь, сельское хозяйство, 
обеспечение электроэнергией и другие 
жилищно-коммунальные услуги. На 61,6 
процента – обеспечивающими отраслями: 
торговля, гостиницы и рестораны, финан-
сы и другие услуги.

При этом Россия во внешней торговле 
все активнее уходит от так называемых 
токсичных валют недружественных стран, 
прежде всего доллара, и активно развива-
ет взаимовыгодные связи в рамках таких 
объединений, как ЕАЭС и БРИКС:

– В прошлом году совокупный ВВП стран 
ЕАЭС вырос на 3,8 процента, а объем вза-
имной торговли – на 4,7 процента. Причем 
его структура качественно улучшилась, 
а именно подросли поставки готовой вы-
сокотехнологичной продукции. Именно 
такой, несырьевой, неэнергетический экс-
порт из России мы будем активно под-
держивать.

БОЛЬШЕ НЕ «ДЕРЕВЯННЫЙ»
В расчетах с дружественными странами 

динамично растет доля российского рубля:
– В экспортных и импортных операци-

ях она приближается сегодня к 40 про-
центам. С 2021 по 2023 год в расчетах за 
российский экспорт выросла почти в три 
раза, до 39 процентов. В три раза! По ли-
нии БРИКС прорабатывается формирова-
ние независимой платежной системы, не 
подверженной политическому давлению, 
злоупотреблениям и внешнему санкци-
онному вмешательству. Напомню в этой 
связи, что в текущем году к работе БРИКС 
присоединились новые участники: Са-
удовская Аравия, Иран, Объединенные 
Арабские Эмираты, Египет и Эфиопия. 
Таким образом, доля нашего объединения 
в мировом ВВП выросла до 36 процентов, 
а в населении планеты – до 46 процентов. 
При этом БРИКС имеет большой потенци-
ал для присоединения новых участников. 
И такое стремление заинтересованных 
партнеров к развитию контактов с БРИКС 
на разных континентах мы, конечно же, 
приветствуем и будем поддерживать.

МЫ УЖЕ ЧЕТВЕРТЫЕ В МИРЕ!

 ■ Владимир Путин обозна-
чил векторы развития стра-
ны и выдвинул программу 
ключевых задач в экономи-
ческой и социальной сфере. 
А именно:

 ✔ Продлить срок софинанси-
рования накоплений граждан 
по программе добровольных 
долгосрочных накоплений с 3 до 
10 лет.

 ✔ Возобновить индексации 
пенсий работающим пенсио-
нерам с 2025 года.

 ✔ Россия должна войти в топ-
25 стран по плотности робо-
тизации и в десятку мировых 
лидеров по объему научных 
исследований.

 ✔ Ввести пониженный налог 
на прибыль в 5 процентов  

для IT-компаний до 2030 
года.

 ✔ Проработать допмеры 
поддержки российских раз-
работчиков ПО.

 ✔ Удвоить капитализацию 
фондового рынка к 2030 
году.

 ✔ Формировать цифро-
вые платформы во всех 

отраслях экономики в рам-
ках нацпроекта.

 ✔ Продлить нацпроект по 
повышению производитель-
ности труда.

 ✔ Ввести новые меры под-
держки малых и средних 
предприятий.

 ✔ Принять закон о креатив-
ной индустрии.

 ✔ Расширить программу се-
мейной ипотеки по ставке 6 
процентов на покупку жилья в 
малых городах независимо от 
возраста детей.

 ✔ Привязать МРОТ к медиан-
ной зарплате с 2025 года.

 ✔ Отреставрировать более 
тысячи объектов культурного 
наследия.

 ✔ Создать комфортные усло-
вия для путешествий по стране.

 ■ В дискуссии на пленарном 
заседании одной из глав-
ных  тем стал украинский 
кризис. 

НЕНАДЕЖНЫЕ 
ПАРТНЕРЫ
Россия готова к диалогу по его 

мирному разрешению. Но во-
прос – с кем говорить?

– Наши западные партнеры нас 
много раз кинули и нарушают все 
договоренности, которых мы с ни-
ми достигаем. Киевский режим 
морально, политически и даже 
юридически нелегитимен. В прин-
ципе, ведь любые договоренности 
сейчас выполняться не будут, по-
ка не будет разгрома, – считает 
модератор политолог Сергей 
Караганов.

– Ну да, но, как сказал Иосиф 
Виссарионович, «других писате-
лей у меня нет», – он говорил в от-
ношении Союза писателей СССР 
в свое время, когда Берия при-
шел на них настучать в очередной 
раз. Ну вот такие партнеры, что 
же нам теперь делать – со всеми 
воевать, что ли? – задал ритори-
ческий вопрос Президент. – Вы 
правы в том, что договариваться 
с такой публикой очень сложно, 
они обманывают на каждом шаге. 
Говорят одно – делают другое. Это 
печально, но все конфликты за-
канчиваются мирными договорен-
ностями. Правда, как мне сказал 
один из бывших руководителей 
достаточно значимой европейской 
страны, все эти договоренности 
могут быть основаны либо на базе 
военного поражения, либо на базе 
победы. Мы, конечно, стремимся 
к победе и ее добьемся.

ДВОИХ ПРИБИТЬ – 
ОСТАЛЬНЫЕ 
РАЗБЕГУТСЯ
С западными странами надо ве-

сти себя более резко. Их сравнили 
со стаей гиен, которые сначала 
порвут человеку брюки, отхватят 
ноги, а потом съедят. Но если пару 
из них прибить, остальные раз-
бегутся. В дискуссии участвовал 
Президент Зимбабве Эммерсон 
Мнангагва. Он рассказал, как 
с коварными хищниками посту-
пают в его стране:

– У нас много гиен. Но они все 
содержатся в нацпарках, чтобы не 
беспокоили. Если кому-то хочется 
гиену, мы можем подарить.

– У нас своих хватает, – со сме-
хом отказался от презента россий-
ский лидер.

Модератор озвучил совсем ра-
дикальное предложение: приста-

вить ядерный пистолет к головам 
западным противникам, чтобы они 
не дергались больше. И напомнил 
о библейском огненном дожде, 
которым Всевышний за беспут-
ство и разврат уничтожил Содом 
и Гоморру.

– Так, может быть, вспомним об 
этом дожде и постараемся сно-
ва вразумить ту часть человече-
ства, которая потеряла веру в Бо-
га и разум? – предложил Сергей 
Караганов.

– Без меня, может быть, нет? – 
улыбнулся Президент. – Задади-
те жару! – и добавил уже серьез-
но: – Если дойдет до такого, не дай 
бог, чего бы очень не хотелось, – 
Владимир Путин перекрестился, – 
тогда жертвы могут возрасти до 
бесконечности. Эти же самые 
европейцы должны будут заду-
маться: если те, с кем мы станем 
обмениваться такими ударами, 
не будут существовать, ввяжутся 
ли американцы в обмен ударами 
уже на уровне стратегических во-
оружений или нет? Я очень сомне-
ваюсь. И европейцы тоже должны 
об этом подумать, это безусловно. 
Но все-таки исхожу из того, что до 
этого никогда не дойдет.

СНОВА 
МОБИЛИЗАЦИЯ? НЕТ
И радикально форсировать ход 

СВО также не нужно. Реалии на 
земле и так складываются в поль-
зу России.

– Скорость можно повысить, но 
это прямо пропорционально поте-
рям, – сделал ключевую оговорку 
Глава государства. – Скорость – 
это важно, но еще важнее забота 
о жизни и здоровье наших ребят, 
которые воюют на фронте. Бое-
вая работа идет. Только с начала 
этого года 47 населенных пунктов, 
по-моему, освобождено. А это – 
880 квадратных километров. Мы 
постепенно выдавливаем про-
тивника с территории Донбасса 
и с других прилегающих районов. 
У Генштаба и Минобороны есть 
планы реализации и достижения 
всех наших целей – мы по этому 
плану и действуем. Уверен, все 
эти планы будут реализованы.

Нужно ли проводить еще одну 
мобилизацию?

– Никакой необходимости прово-
дить мобилизацию нет. Мы этого 
не планируем. Каждый день у нас 
где-то тысяча с лишним приходят в 
военкоматы добровольно. Знаете, 
когда мы видим, что такое русский 
характер, что такое характер рос-
сийского гражданина, понимаем 
это и опираемся на это, нам ника-
кое атомное оружие не нужно для 
окончательной победы.

ПЕНСИИ ПЛЮС ИПОТЕКА

РУССКИЙ ХАРАКТЕР СИЛЬНЕЕ 
АТОМНОЙ БОМБЫ

В ФОКУСЕ
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Страна стремительно преображается. Представить такой пейзаж на берегу Москвы-реки  
еще лет тридцать назад было невозможно. А теперь это одна из архитектурных визиток  
столицы России, узнаваемых во всех уголках планеты.

СТРАТЕГИЯ
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 ■ Необходимые законы 
для того, чтобы поддержать 
инициативы российского 
лидера, примут в кратчай-
шие сроки.

Председатель Государствен-
ной Думы, руководители 
фракций, председатели ко-
митетов и депутаты участво-
вали в пленарном заседании 
Петербургского международ-
ного экономического форума.

– Выступление Владимира 
Путина на ПМЭФ в очеред-
ной раз показало, что во главе 
нашего государства – силь-
ный и ответственный лидер, 
который слышит и хорошо 
чувствует, что волнует людей, 
чем живет страна, – сказал Вя-

чеслав Володин. – Президент 
в  ходе своего выступления 
рассказал, как будет разви-
ваться наша страна. Несмотря 
на то что форум международ-
ный и много вопросов звуча-
ло о ситуации в мире, Влади-
мир Владимирович особое 
внимание уделил социально 
значимым темам.

Важным и долгожданным 
решением Вячеслав Володин 
назвал индексацию пенсий 
работающих пенсионеров:

– Оно затронет 7,87 миллио-
на человек. С 1 февраля 2025 
года и далее ежегодно пенсии 
должны будут повышаться не 
только тем, кто уже вышел на 
заслуженный отдых, но и тем, 
кто продолжает работать. Это 

позволит вернуть в экономи-
ку опытные кадры и повысит 
производительность труда.

Законопроект планируют 
принять максимально бы-
стро – в весеннюю сессию.

– Совершенствование эко-
номической системы дает 
возможность принять такое 
решение. И думаю, что все 
политические партии поддер-
жат это решение единоглас-
но. Потому что мы понима-
ем, что не только запрос есть, 
но и обязательства с нашей 
стороны, что надо это прини-
мать, и принимать как можно 
быстрее.

Говоря о привязке МРОТ 
к  медианной зарплате, Вя-
чеслав Володин напомнил, 
что МРОТ определяет в том 
числе и социальные пособия.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Не все зарубежные компании, ко-
торые хотят вернуться, смогут по-
пасть обратно.

Почти две тысячи крупных компаний из 
России не ушли и уходить не собираются. 
Такие как P&G, Colgate-Palmolive, Volvo, 
Leroy Merlin, Globus, Toyota, Coca-Cola, 
и многие другие. По данным Йельского 
университета, сбежали сверкая пятками 
лишь 24 процента предприятий. По под-
счетам РАНХиГС, и того меньше – семь 
процентов. Остальные приостановили 
деятельность – ждут, куда ветер подует.

Как говорил Карл Маркс, «нет такого 
преступления, на которое не пойдет ка-
питалист ради 300 процентов прибыли». 
Некоторые из тех, кто еще вчера плевал 
в сторону России, теперь по-тихому пы-
таются пролезть обратно. Но не у всех 
получится.

– Некоторые зарубежные предприятия, 
которые два года назад ушли с наше-
го рынка, сегодня пытаются вернуться. 
Как пример – американская сеть кофеен, 
которая подала в Роспатент заявки на 
регистрацию товарных знаков, что дает 
возможность работать в России под при-
вычным брендом. В 2021 году выручка 
этой компании в нашей стране превышала 
пять миллиардов рублей. Когда она ухо-
дила с российского рынка, ее руководство 

громко говорило о своих «миссии и цен-
ностях», а также о планах направлять за-
работанное киевскому режиму. В нашей 
стране они с такими ценностями и за-
явлениями не нужны, – уверен Вячеслав 
Володин. – Те, кто, покидая нашу страну, 
делал антироссийские заявления, исполь-
зовал полученные у нас средства против 
России и ее граждан, должны понимать: 
так нельзя, мы их назад не ждем.

Reuters сообщило, что попрощавшиеся 
с  Россией иностранные компании уже по-
теряли 107 миллиардов долларов. Впро-
чем, российские эксперты уверены, что 
эти цифры сильно преуменьшены.

– Кто остался работать в России, име-
ет все возможности развиваться.Тот, кто 
под давлением Вашингтона и Брюсселя 
дал слабину и ушел, а сейчас хотел бы 
вернуться, может попробовать сделать 
это. Но будет непросто, – считает спикер 
Госдумы. – Российский бизнес успешно 
адаптировался под новые условия, оте-
чественные предприниматели заняли 
освободившиеся ниши. Развивать и под-
держивать необходимо отечественного 
производителя, работать с теми, кто не 
политизирует бизнес и не пляшет под дуд-
ку заокеанских хозяев.

Россия получила хороший урок и вовсю 
занимается импортозамещением.

Подготовила Светлана КАМЕКА.

 ■ Им бы по-хорошему самим уйти, пока свои же французы 
и немцы не выставили со скандалом за дверь.

Когда еще только подводились итоги выборов в Европарламент, Вя-
чеслав Володин сделал промежуточные выводы на примере ключевых и 
крупнейших государств Евросоюза.

 ■ Никарагуа встала на сторону Рос-
сии.

Cпикер Госдумы, Председатель Пар-
ламентского Собрания Союза Беларуси 
и России встретился со спецпредставите-
лем Президента Никарагуа по вопросам 
развития отношений с Россией Лауреано 
Факундо Ортегой Мурильо.

– Прежде всего хочу еще раз высказать 
слова поддержки специальной военной 
операции, которую ведет Россия за мир 
во всем мире. Также хотели бы выразить 
наше порицание декларациям,  принятым 
США и другими странами Запада по  поводу 
использования оружия по территории Рос-
сии, – сказал Лауреано Ортега Мурильо.

Вячеслав Володин поблагодарил за их 
позицию по ситуации в Украине:

– Очень важно, когда вы понимаете, 
насколько хрупок мир и насколько на-
до бережно относиться к нему и нашим 
контактам, особенно в вопросах безопас-
ности. Плохо, когда европейские госу-
дарства, находясь рядом, не отдают себе 
отчет, какая трагедия может развернуться 
в случае таких приказов и решений, как 
делают это президент Франции и дру-
гие главы государств. Когда мы говорим  
о мире, вклад в мирное существование 
больше вносите вы, чем страны, кото- 
рые должны об этом думать в первую 
очередь.

Лауреано Ортега Мурильо заявил, что 
Никарагуа хочет стать партнером в БРИКС, 
а также страной – наблюдателем в ЕАЭС.

КАРТИНА «НЕ ЖДАЛИ» ВОЗВРАЩЕНИЕ БЛУДНЫХМАКРОН И ШОЛЬЦ  
С ТРЕСКОМ ПРОИГРАЛИ

 ✔ Результаты во Франции и Германии прогнозируемые. Экономика 
стагнирует, миграционный кризис, страны вопреки своим национальным 
интересам втянуты в войну в Украине. Макрон и Шольц из последних сил 
цепляются за власть. Правильно им самим уйти в отставку и перестать 
издеваться над гражданами своих государств.

ФРАНЦИЯ

 ✒ На избиратель-
ные участки при-
шли 52,5 процента голосующих – 
самый высокий уровень участия 
на европейских выборах с 1994 
года. «Национальное объедине-
ние» Марин Ле Пен получает почти 
32 процента голосов. Партия Ма-
крона «Ренессанс» получила в два 
раза меньше (15,2 процента). Это 
крах политики Макрона, который он 
признал, распустив национальное 
собрание и объявив внеочередные 
парламентские выборы.

ГЕРМАНИЯ

 ✒ Для партии 
Шольца результа-
ты выборов стали худшими за всю 
историю. Социал-демократы на-
бирают около 14 процентов, про-
пустив вперед не только христиан-
ских демократов (30 процентов), но 
и евроскептиков из «Альтернати-
вы для Германии» (16 процентов). 
Правящая коалиция Шольца ли-
шилась поддержки немцев, оппо-
зиция уже требует вотума недове-
рия правительству или проведения 
внеочередных выборов.

ПОЗОР 
ЕВРОПЫ

 ■ Какие задачи перед Госдумой и Правительством 
поставил Глава России.

 ✔ Обеспечить опережающий рост зарплат. Установить соот-
ношение минимального размера оплаты труда с медианной 
зарплатой, которую получает большинство занятых в россий-
ской экономике людей. В 2025 году МРОТ должен составить 
48 процентов медианной зарплаты и превысить 22 тысячи 
российских рублей в месяц. К 2030 году он станет не меньше 
35 тысяч российских рублей в месяц.

 ✔ Расширить программу семейной ипотеки по ставке шесть 
процентов на покупку жилья в малых городах независимо от 
возраста детей (несовершеннолетним должен быть хотя бы 
один ребенок).

 ✔ Принять законопроекты по развитию государственно- 
частного партнерства в промышленности и космосе.

 ✔ Проработать вопрос о федеральном вычете для стимули-
рования инвестиций в развитие экономики.

 ✔ Законодательно закрепить региональный инвестиционный 
стандарт, который должен обеспечить единые принципы при-
влечения инвесторов.

 ✔ Принять закон о креативных индустриях и мерах их 
поддержки.

МРОТ ШАГНЕТ ВПЕРЕД
КОНКРЕТНО

ПРЕЗИДЕНТ ХОРОШО ЧУВСТВУЕТ, 
ЧТО ВОЛНУЕТ ГРАЖДАН

СПЕЦОПЕРАЦИИ – ПОДДЕРЖКА,  НА ПОЛЯХ ПМЭФ

США – ПОРИЦАНИЕ

«Наши отношения строятся на принципах дружбы, невмешательства в дела 
суверенных государств, взаимовыгодного сотрудничества в интересах народов 
обеих стран», – сказал партнерам из Центральной Америки Вячеслав Володин.
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

 ■ Председатель Палаты предста-
вителей Национального собрания 
Республики Беларусь Игорь Серге-
енко рассказал «Союзному вече» 
о задачах нового созыва Парламен-
та, воспитании патриотизма и воз-
вращении релокантов.

ВМЕСТЕ  
ЗА БЕЗОПАСНОСТЬ
В феврале в Беларуси прошли пар-

ламентские выборы. Состав депута-
тов значительно обновился, сменился 
и спикер Палаты представителей. Им 
стал Игорь Сергеенко, ранее рабо-
тавший Главой Администрации Пре-
зидента.

3 июня Игорь Сергеенко принял 
участие в международном форуме – 
заседании Совета Парламентской 
ассамблеи ОДКБ (сугубо оборони-
тельный союз, действующий на пост-
советском пространстве от Минска 
до Душанбе). Здесь, на встрече глав 
парламентов государств – участников 
организации, уроженец Витебщи-
ны представлял родную Беларусь во 
время обсуждения вопросов безопас-
ности и совместной борьбы с терро-
ризмом.

На полях заседания, проходившего в 
казахстанском городе Алматы, корре-
спондент «Союзного вече» поговорил 
с Игорем Сергеенко о приоритетах 
нового состава Национального собра-
ния, подготовке к юбилею освобож-
дения Беларуси, а также о том, могут 
ли релоканты, бежавшие в 2020–2022 
годах, вернуться на Родину.

У НАС МНОГО ДРУЗЕЙ  
И СОЮЗНИКОВ
– Игорь Петрович, с какой повест-

кой начинаете работу в новом ка-
честве?

– Палата представителей Нацио-
нального собрания Республики Бе-
ларусь восьмого созыва уже третий 
месяц действует в обновленном фор-
мате: из 110 ее депутатов 90 избрали 
впервые. 

Наши приоритеты? Первое  – за-
конотворчество: новый созыв уже 
рассмотрел около 20 законопроек-
тов (некоторые подготовил преды-
дущий созыв, то есть мы сохраняем 
преемственность). Второе – работа на 
международном треке, выстраивание 

отношений с зарубежными партне-
рами…

– По линии парламентской дипло-
матии.

– Да, как это проходило на только 
что прошедшем заседании Совета 
Парламентской ассамблеи ОДКБ.

Далее – выстраивание работы 
с другими международными орга-
низациями. Создаются делегации На-
ционального собрания Республики 
Беларусь в Межпарламентской ас-
самблее СНГ, Межпарламентском со-
юзе, Парламентской сети Движения 
неприсоединения, Межпарламент-
ской ассамблее православия, Меж-
парламентской ассамблее АСЕАН, 
Латиноамериканском парламенте, 
Парламентской ассамблее ОБСЕ и 
так далее. Это важно для того, чтобы 
наш голос звучал на международной 
арене. 

Параллельно крепим двусторонние 
связи. У нас уже действуют 42 группы 
дружбы с парламентами других госу-
дарств.

Но в первую очередь, конечно, вы-
страиваем отношения со своим глав-
ным другом, партнером и союзни-
ком – Российской Федерацией. Уже 
сформировали белорусскую депута-
цию в Парламентском Собрании. Сей-

час готовимся провести его очеред-
ную сессию в Минске 17 июня.

Следующее, третье, приоритетное 
направление  – непосредственная 
работа депутатов в избирательных 
округах, рассмотрение обращений 
граждан, встречи с трудовыми кол-
лективами, когда депутаты не только 
изучают мнение народа, но и инфор-
мируют общественность о проводи-
мой в стране политике. 

Четвертое – активизация инфор-
мационно-аналитического сопрово-
ждения парламентской деятельности, 
значимость которого в наше время 
возрастает многократно. Наработки 
в этом направлении есть, и мы стре-
мимся их развивать.

ЗАБОТА О ЛЮДЯХ – 
ГЛАВНОЕ
– Не все предприятия смогли впи-

саться в новую реальность, когда 
Запад просто заблокировал тор-
говлю с Беларусью и Россией. Здесь 
как раз нужны законодательные 
меры по защите трудящихся в го-
роде и на селе.

– Забота о людях  – это главное. 
И в Беларуси уже многое сделали, 
чтобы незаконные санкции не ока-
зывали существенного влияния на 

повседневную жизнь наших граждан. 
Как и в России, важное направление 
для нас – принятие законодательных 
мер по обеспечению технологическо-
го суверенитета, импортозамещения, 
создания новых рабочих мест. 

Важен и социальный аспект. Сейчас 
готовим законопроекты по вопросам 
занятости населения, о государствен-
ных пособиях семьям, воспитываю-
щим детей, о  дополнительной со-
циальной защите ветеранов войн 
и боевых действий и другие.

– Позвольте продолжить про но-
вую реальность. После 2020 года 
немало граждан экстренно пере-
ехали из Беларуси и России на За-
пад. Причем далеко не все из них, как 
раньше бы сказали, «враги народа». 
Большинство – просто политиче-
ски неокрепшие, не разобравшиеся 
в ситуации люди. Если говорить 
о Беларуси, могут ли релоканты 
вернуться?

– Те, кто сделал это в силу неопытно-
сти или, как вы сказали, политической 
незрелости, могут вернуться. Любой 
человек, который хочет вернуться 
в родные места, может вернуться! Он 
ничего не должен бояться, если не со-
вершил противоправных действий. 

Решением Президента еще в поза-
прошлом году под эгидой Генераль-
ной прокуратуры создали комиссию 
по вопросам возвращения наших так 
называемых беглых. Она рассматри-
вает все обращения, дает конкретный 
ответ. 

Знаю, что такие обращения поступа-
ли и многие удовлетворяли. Причем 
зачастую люди спокойно возвраща-
ются, даже не обращаясь в эту комис-
сию. И вы правильно говорите: не 
нужно рассматривать всех как врагов. 
Есть среди них и просто заблудшие. 
Впрочем, времени с тех пор прошло 
достаточно, и, думаю, определить-
ся с политической позицией и своей 
дальнейшей судьбой они уже вполне 
могли.

– Пожалуй, многие поняли: на 
Западе-то медом не намазано…

– Да, многие поняли, как непросто 
там, на чужбине, себя найти, трудо-
устроиться, занять место в жизни. 
Некоторые, я думаю, за кордоном 
и страдают, и возвращаться боятся. 
Таких, наверное, среди беглых уже 
большинство. Но бояться не надо. Воз-
вращайтесь!

ОТНОШЕНИЯ С РОССИЕЙ – ПРИОРИТЕТ НОМЕР ОДИН
Игорь СЕРГЕЕНКО:

– До того как стать депу-
татом и спикером Палаты 
представителей, больше че-
тырех лет работали Главой 
Администрации Президен-
та под непосредственным 
руководством Александра 
 Лукашенко. Чему смогли 
у него научиться?

– Работа в должности Гла
вы Администрации Президен
та многому научила. Прежде 
всего личному примеру Пре
зидента во всем. Александра 
Григорьевича отличает скрупу
лезный и педантичный подход 
к решению любой проблемы: 
дойти до глубины, докопаться 
до истины, выработать стра
тегическую линию, найти кон

кретные решения, проконтро
лировать. 

Я уже не говорю о том, ка
кое серьезное и внимательное 
отношение отличает нашего 
Президента к вопросам оценки 
конкретных людей и конкрет
ных должностных лиц, к вопро
сам кадровой политики. У него 
сильнейшая политическая ин
туиция, мудрость, предвидение 
тех или иных событий. Все это, 
конечно, подкупает и является 
примером не только для меня, 
но и для граждан.

– Вы справедливо сказали, 
что отношения с Москвой, 
в том числе по парламент-

ской линии, – в приоритете. 
Сложились ли отношения 
с  российским коллегой  – 
Председателем Госдумы 
Вячеславом Володиным?

– Наше знакомство с Вяче
славом Викторовичем состо
ялось во время поездки в Ал
маты, на заседании Совета ПА 
ОДКБ. Это серьезный поли
тик, имеющий огромный опыт 
парламентской деятельности, 
настоящий патриот России. 
Беседа была очень конструк
тивной и полезной. Обсудили 
перспективы нашей совмест
ной работы в парламентском 
измерении Союзного государ

ства и предстоящее проведе
ние сессии Парламентского 
Собрания. 

Уверен, все, что мы плани
руем сделать, получится: у нас 
с Россией единые подходы, мы 
ближайшие друзья и союзни
ки. У нас не только общий ин
терес к успешной реализации 
экономических и гуманитар
ных проектов в Союзном госу
дарстве, но и общее видение 
прошлого и будущего, кото 
рое намерены создавать вме
сте.

– В заключение позвольте 
личный вопрос. У вас удиви-
тельная биография: за патри-

отическую позицию вы по-
пали в санкционный список 
Евросоюза задолго до того, 
как это стало трендом. Не бы-
ло ли горечи расстройства и 
обиды?

– Абсолютно нет. По своей 
предыдущей работе я оказался 
под санкциями еще в начале 
нулевых годов. И не то что не 
комплексовал – на это даже не 
обратил внимания. Ответ же 
у нас может быть лишь один: 
конструктивная, созидатель
ная работа на благо Беларуси. 
Помимо Запада, есть много 
других стран и регионов, где 
нас ждут и где мы можем раз
вивать взаимовыгодные и рав
ноправные отношения.

НА САНКЦИИ ДАЖЕ НЕ ОБРАТИЛ ВНИМАНИЯ БИОГРАФИЯ

БЕ
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Игорь Сергеенко: с Россией единые подходы, мы ближайшие друзья и союзники.



14 июня / 2024 / № 24 7ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПО СУЩЕСТВУ

– Люди, о которых мы сейчас 
говорили, в большинстве своем 
молодые. Всего через пару не-
дель, 23 июня, мы отметим 80-ле-
тие стратегической операции 
«Багратион» по освобождению 
Беларуси. Как сделать так, чтобы 
молодежь не потеряла историче-
скую память о Великой Победе, о 
подвиге предков?

– Нужно больше говорить, расска-
зывать молодежи о той войне, о цене, 
которую нашим народам пришлось 
заплатить за победу над фашизмом, 
привлекать ее к реализации проек-
тов исторической направленности: 
ведению исследовательской работы, 
созданию исторических реконструк-
ций, фильмов, интернет-ресурсов 
и так далее. Кроме того, надо про-
водить последовательную жесткую 
политику по защите исторической 
правды.

Деятельность враж-
дебных нам сил, ко-
торые пытаются ис-
казить и переписать 
реальные события тех 
лет, обелить военных 
преступников и изменников Родины, 
должна решительно пресекаться.

И мы все это делаем. Храним па-
мятники и создаем новые мемори-
алы. Кстати, в Гомельской области, 
откуда началось освобождение Бе-
ларуси, воздвигнут в честь этого 
монумент. У нас принят Закон «О не-
допущении реабилитации нацизма», 
установлена уголовная ответствен-
ность за публичное отрицание гено-
цида (происходившего в отношении 
населения Беларуси в годы Великой 
Отечественной войны. – Прим. ред.). 
В соответствии с указом Президента 
Генеральная прокуратура возбудила 
уголовное дело по факту геноцида. 
В ходе расследования открываются 
тысячи новых зверств, совершенных 
нацистами и их приспешниками на 
белорусской земле.

Делаем все, чтобы невинные 
жертвы той войны не были забы-
ты, преступники были найдены  
и осуждены, а ужасы тех лет никогда 
больше не повторились.

– В Великой Отечественной  
погиб каждый четвертый бело-
рус...

– Точнее, каждый третий. На места 
этих раскопок приводим людей, в том 
числе молодежь, чтобы они своими 
глазами увидели, что такое нацизм. 

В увековечивании этой памяти долж-
ны участвовать все. 

Важно, чтобы молодое поколение 
научилось рассматривать историю 
государства через историю своих 
семей. 

Например, мой отец-фронтовик (его 
уже нет в живых) начинал воевать 
на территории Смоленской области. 
Боевое крещение получил в операции 
«Багратион», первую медаль – за ос-
вобождение города Чаусы Могилев-
ской области, дошел с боями до Гер-
мании. Мы гордимся им и свято чтим 
его память. В каждой семье хранятся 
фотографии, письма, фронтовые на-
грады.

 В этом плане очень востребован 
национальный поисковый проект 
«Беларусь помнит. Помним каждо-
го», реализуемый нашей пионерией 
совместно с издательским домом 

«Беларусь сегодня». 
Данный уникальный 
информационный 
ресурс наполнен 
сведениями о жиз-
ни, подвигах и на-
градах воинов Ве-

ликой Отечественной. Знакомство с 
ним – это возможность для каждого 
узнать историю своих отцов, дедов, 
родных и земляков, поделиться ею с 
другими. Благодаря таким ресурсам 
сохраняем связь поколений и куль-
турный код нации.

К слову сказать, поисковая работа 
ведется и силами Парламента. Со-
вместно с другими государственными 
органами и  организациями, обще-
ственными объединениями и нашими 
избирателями сегодня собрана ин-
формация о 94 депутатах Верховного 
Совета БССР первого созыва, погиб-
ших и пропавших без вести в годы 
Великой Отечественной войны.

Практически каждый пятый депутат 
отдал жизнь за освобождение своей 
страны, своего народа от коричне-
вой чумы. В память о них 22 июня 
в Палате представителей пройдет 
митинг-реквием, в котором наряду с 
депутатами будут участвовать пред-
ставители государственных и обще-
ственных организаций, молодежь, 
родные погибших. 

А 2 и 3 июля на торжества, кото-
рые пройдут на территории Белару-
си, приедет спикер Госдумы, Пред-
седатель Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Вячеслав 
Володин.

КАК СОХРАНИТЬ ПАМЯТЬ  
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Брестская крепость-герой. 
Ее реставрация – один 
из значимых проектов 
Союзного государства.

В ЭТОМ ГОДУ БЕЛАРУСЬ 
ШИРОКО ОТМЕЧАЕТ 
ВОСЬМИДЕСЯТУЮ 

ГОДОВЩИНУ ОСВОБОЖДЕНИЯ 
ОТ ФАШИСТОВ

О ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ
ЭХО 

ВОЙНЫ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В Витебске проверили объек-
ты, на которых пройдет XI Форум 
регионов.

Совсем скоро в одном из красивейших 
городов Беларуси соберутся политики 
и деловые люди из самых разных уголков 
Союзного государства. Форум регионов – 
мероприятие серьезное. И готовились 
к нему основательно – реконструировали 
гостиницы, приводили в порядок объекты 
культуры, ремонтировали дороги.

На каком уровне это исполнено, ре-
шили лично проверить председатель 
Совета Республики Наталья Кочанова 
и заместитель Председателя Парла-
ментского Собрания Юрий Воробьев.

Ключевое событие – пленарное засе-
дание в концертном зале «Витебск». Об-
новили его на славу – отремонтировали 
фасад, поставили новые двери и краси-
вые витражи. Сделали подсветку здания 
по последнему слову техники.  Инте-
ресно, что гранит, которым оформили 
крыльцо, цоколь и подпорные стены, 
доставили из Карелии.

К ПРИЕМУ ГОТОВЫ!
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НА НИЗКОМ СТАРТЕ

ГРУППА ВЫСОКОГО УРОВНЯ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В Смоленске обсу-
дили самые важные 
для интеграции темы.

Первое в этом году за-
седание Группы высокого 
уровня Совета Министров 
Союзного государства 
прошло в приграничном 
Смоленске. Регион входит 
в тройку главных партне-
ров Беларуси. Формат про-
ведения таких встреч не 
в столицах удовлетворил 
всех участников. Так будут 
делать и дальше. Повестка 
выглядела увесисто – 16 
вопросов. Часть тем до-
летела сюда как отголо-
сок дискуссии на ПМЭФ в 
рамках юбилейного кру-
глого стола (подробнее – 
на стр. 11). Среди них – 
транспортное сообщение 
между странами, равные 
условия для российских и 
белорусских IT-компаний 
на нашем общем рынке, 
импортозамещение за-
падного программного 
обеспечения в госсекторе, 
сохранение общей истори-
ческой памяти и, конечно, 
отмена роуминга в Союз-
ном государстве.

Вопросов за полгода на-
копилось много, поэтому 
их обсуждение за закры-
тыми дверьми шло боль-
ше четырех часов. Но и 
работать дальше нам вме-
сте предстоит еще долго.  
А такие личные контакты, 
как на ГВУ, дают хорошие 
результаты.

– На площадке Группы 
высокого уровня решаем 
текущие вопросы. И сегод-
ня у нас была очень пред-
метная, глубокая дискус-
сия, – сказал российский 
вице-премьер Алексей 
Оверчук.

И практически по всем 
вопросам удалось найти 
«развязки».

Посол Беларуси в Рос-
сии Дмитрий Крутой за-
явил, что уже подготовили 
31 мероприятие на 2024–
2026 годы. В узком кругу 
стороны говорили об уни-
фикации отраслевых циф-
ровых информационных 
систем:

– Экспертам нужно мак-
симально оперативно пора-
ботать с тем, чтобы 8 дека-
бря – это 25-летие нашего 
союзного договора – вый-
ти на обеспечение участия 
белорусских и российских 
экспортеров на электрон-
ных площадках обоих го-
сударств.

Второй важный во-
прос – уравнивание прав 
белорусских и российских 
производителей.

Сейчас работают над 26 
совместными импортоза-
мещающими проектами, 
которые реализуют на 
предоставленный Россией 
кредит – 105 миллиардов 
российских рублей.

– Приятная новость – по-
явились и новые проек-
ты, – признался Дмитрий 
Крутой.

Еще одна знаковая те-
ма – транспортно-логисти-
ческая.

– Выходим на серьезные 
инвестиционные проекты 
по Юго-Западному обходу 
Санкт-Петербурга с уча-
стием РЖД, по коридору 
«Север – Юг», – заявил 
Дмитрий Крутой.

Не прошли на ГВУ и ми-
мо гуманитарных вопро-
сов. Союзное государство 
будет участвовать в стро-
ительстве второй очереди 
мемориала на Северном 
фасе Курской дуги. 

РАБОТА ВДОЛГУЮ

 ■ В здании бывшего кинотеатра откроют со-
вместный Русско-Белорусский центр.

Такое предложение на заседании ГВУ озвучил гу-
бернатор Смоленской области Василий Анохин. 
Организовать центр собираются в помещениях ки-
нотеатра «Октябрь». С точки зрения истории место 
выбрали весьма символичное – именно в  Смоленске 
в 1919 году провозгласили Советскую Социалистиче-
скую Республику Беларусь (ССРБ).

Это решение сослужит добрую службу и уникаль-
ному зданию, на содержание которого требуются не-
малые средства.

ПРОЕКТ

ВТОРАЯ ЖИЗНЬ «ОКТЯБРЯ»

Дмитрий Крутой, Дмитрий Мезенцев и Алексей Оверчук договорились по всем вопросам.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ После строительства 
Бел АЭС наши страны не  
собираются сворачивать  
сотрудничество в энергети-
ческой сфере.

СИМФОНИЯ  
ЯДРА
Павильон «Атом» на ВДНХ 

открылся недавно, но уже стал 
культовым местом для посети
телей выставки. И не только 
потому, что он ближайший 
сосед «Беларуси». Сразу три 
этажа из семи находятся под 
землей, а высота сооружения 
с самого низа до крыши, где 
есть отличная смотровая пло
щадка, составляет 50 метров. 
И все это пространство ис
пользуют под экспозицию. Пе
ред началом заседания Комис
сии Парламентского Собрания 
по энергетике его участни
кам устроили экскурсию по 
павиль ону. Показали, с чего 
начиналась наша ядерная про
грамма больше 80 лет назад 
и как много пользы мирный 
атом приносит в настоящем. 
А затем для гостей сыграли 
«Атомную симфонию». Так, 
под музыку, показывают ра
боту сердца АЭС – ее реактора.

– Российская атомная ин
дустрия – одна из ведущих не 
только в стране, но и в мире, – 
рассказал, открывая заседа
ние, заместитель Комиссии 
Парламентского Собрания 
по энергетике Павел Заваль-
ный. – Она безопасна, эколо
гична и энергоэффективна.

Речь в перспективе идет не 
только о выработке энергии, 
но и о создании новых мате
риалов и технологий, ветро
энергетике, искусственном 
интеллекте, обращении с от
ходами и медицине.

– Всем этим мы готовы де
литься с партнерами на взаи
мовыгодных условиях.

Как пример, строительство 
БелАЭС – самой безопасной 
в Европе. Сейчас идет речь 
или о строительстве третьего 
энергоблока, или второй АЭС 
в Беларуси.

– Создали рабочую группу, 
в которую вовлечен большой 
перечень органов госуправ
ления, специализированных 
организаций с участием На
циональной академии на
ук, – пояснил министр энер-
гетики Беларуси Виктор 
Каранкевич.

Замминистра энергетики 
России Павел Сниккарс со
общил, что Россия и Беларусь 
договорились по вопросам 
электроэнергетики:

– Все сложности мы, наде
юсь, прошли. Делимся своим 
опытом с коллегами: в России 
мы каждый год планируем на
ше развитие на шесть лет впе
ред. Важно синхронизировать 

подходы в области перспектив 
энергопотребления.

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ 
НАСТРОЙ
Прорабатывают создание 

в республике накопительной 
площадки для хранения отра
ботавшего ядерного топлива 
БелАЭС, включая сооружение 
промежуточного хранилища 
контейнерного типа. Пер
вую очередь должны ввести 
в строй к 2030 году при под
держке «Рос атома». Потом 
отработанное топливо для 
утилизации будут отправлять 
в Россию.

– Волнует безопасность не 
только самой атомной стан

ции, тут все в порядке. Вопрос 
хранения отходов не менее 
важный. И он очень беспокоит 
граждан. Но это в основном от 
неинформированности. Мы 
готовы к любому варианту за
конодательной поддержки, – 
выразила свои опасения член 
Комиссии Парламентского 
Собрания по энергетике Га-
лина Хованская.

Проблем, заверили белору
сы, не должно быть.

– У нас регулярно проходят 
встречи со структурными под
разделениями «Росатома». 
В активной фазе обсуждение 
всех вопросов. Должны по
смотреть комплексно, как все 
спроектировать. И это будем 
четко доносить населению, – 
успокоил Виктор Каранкевич.

По словам члена Комиссии 
Парламентского Собрания 
по энергетике Виталия Ут-
кина, у Беларуси почти со
рокалетний опыт борьбы 
с последствиями аварии в 
Чернобыле:

– Наше население все знает 
и понимает. Плюс был серь
езный опрос во время строи
тельства БелАЭС. Люди были 
подготовлены. И они настро
ены положительно и благода
рят россиян за помощь.

Готовят и новую программу 
Союзного государства по во
просам безопасности в сфере 
обращения с радиоактивны
ми отходами.

Павел ЗАВАЛЬНЫЙ, за
меститель председателя 
Комиссии Парламентского 
Собрания по энергетике:

– Нужна политическая под
держка проекта комплексной 
программы по безопасному 
развитию атомной энергии 
и энергетических технологий. 
Нужно сотрудничество и в рам
ках исполнительной власти, на 
уровне компаний и парламент
ского измерения. Комиссия 
Парламентского Собрания по 
энергетике, по сути, идеальная 
площадка для обсуждения ин
тересов как России, так и Бе
ларуси, как бизнеса, так и госу
дарства. Наша работа именно 
сегодня посвящена организа
ционным вопросам, но прежде 
всего вопросам, связанным с 
реализацией программы раз
вития сотрудничества в части 
энергетики и неэнергетических 
проектов: поддержка, оценка 
экономической эффективно
сти, законодательное обеспе
чение.

У нас в России большой 
опыт реализации атомных 
проектов. У белорусов – по
ка нет. Поэтому идет обмен 
опытом. И это тоже одно из 
направлений сотрудничества.

Григорий РАПОТА, заме
ститель председателя Ко
миссии Парламентского Со
брания по энергетике:

– Любой экономический 
проект имеет большую соци
альную нагрузку. Давайте не 
забывать об этом. Когда мы 
на Комиссии Парламентского 
Собрания по транспорту гово
рим о том, что нужны высоко
скоростные дороги, соединя
ющие Россию и Беларусь, это 
важный социальный вопрос. 
Это, если хотите, вопрос объ
единения территорий. Решить 
такую задачу без энергетиков 
нельзя. Потому что один со
став ВСМ поглощает до деся
ти мегаватт электроэнергии. 
Сразу встает вопрос об увели
чении энергетических мощно
стей в той же Беларуси и, воз
можно, о строительстве еще 
одной атомной станции. Все 
это взаимосвязано и создает 
то, что мы называем комфорт
ной жизнью населения.

 ■ И аккумуляторы будем выпу
скать вместе.

Но и вне ядерной сферы «Росатом» не 
выглядит статистом. Сейчас рассматри
вают больше 40 совместных проектов с 
белорусами, а это новые рабочие места 
и пополнение казны за счет налогов.

По словам директора офиса «Рос
атома» в Беларуси Станислава Ле
вицкого, после строительства БелАЭС 
наши страны не стали останавливаться и 
пошли в более глубокую промышленную 
интеграцию, которая должна обеспечить 
импортозамещение и технологический 
суверенитет:

– Комплексную программу формиро
вали в течение 2023 года. Она струк
турно разделена на семь направле
ний: программные проекты Союзного 

государства, неэнергетические атом
ные технологии, ядерная медицина, 
цифровизация и телекоммуникация, 
технологическое перевооружение про
мышленности Беларуси, неядерные 
энергетические решения и экология.

Первый значимый проект – это циф
ровизация производственных процес
сов на БелАЭС. Также договорились 
об обеспечении производственной бе
зопасности и улучшении обучающей 
базы на предприятиях.

– Решили внедрить тренажеры для 
персонала основных станций белорус
ской энергосистемы, – сообщил Ста
нислав Левицкий.

Первым таким объектом станет Мин
ская ТЭЦ4.

Следующее важное направление – 
сотрудничество по оснащению пред
приятий и организаций системами 
накопления энергии на литиевых бата
реях совместного производства и про
работка строительства гигафабрики 
(завода по производству литийионных 
аккумуляторов) в Беларуси. И никакие 
блэкауты будут не страшны.

– Системы накопления электроэнер
гии – именно те устройства, которые 
позволяют сгладить негативные по
следствия нештатных ситуаций в сетях. 
Они одинаково нужны как в локальных 
системах, например на местах газо 
и нефтедобычи, так и в объединенных 
энергосистемах, – убежден Станислав 
Левицкий.

«Росатом» также планирует привле
кать белорусов для создания своей 
«облачной интеграционной платфор
мы» для промышленных предприятий.

– У нас очень много общих тем для 
работы. Имеются и компетенции, 
которые можем предложить друг 
другу.  Например, прорабатываем 
 строительство под ключ Республи
канского ожогового центра. Рассма
триваем использование компонент
ной базы  белорусского производства 
в радиотерапевтических комплексах 
для лучевой терапии злокачественных 
опухолей, – добавила заместитель 
председателя ГКНТ Беларуси Та
тьяна Столярова.

Работают и над концепцией Респуб
ликанского центра аддитивных техно
логий общего доступа.

СКАЗАНО

У ЛЮБВИ НЕ СЕЛА БАТАРЕЙКА КООПЕРАЦИЯ
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РОЛЬ «РОСАТОМА»

мировой добычи урана

рынка ядерного топлива

мирового обогащения урана

мирового экспорта АЭС

14%

17%

35%

80%

Коллеги поздравили Григория Рапоту  
с юбилеем: подарили его портрет на фоне  
символов Москвы и Минска. В этом году 
сенатору исполнилось восемьдесят лет.



14 июня / 2024 / № 24 9ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИГЕОПОЛИТИКА

Ни
ко

ла
й 

ЛА
ЗА

РЕ
НК

О
/Р

ИА
 «

Но
во

ст
и»

БЕ
ЛТ

А

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Зеленский мечтает заста-
вить Россию подписать не-
выгодный договор, но даже 
его генералы признают – это 
невозможно.

ЗВАЛИ ДАЖЕ ПАПУ
В швейцарском Бюргенштоке 

15–16 июня пройдет мирная 
конференция по Украине.

Это будет очень странное ме-
роприятие. Туда приглашены 
порядка 160 делегаций, в чис-
ло которых входят страны G7, 
G20, БРИКС, Евросоюза. Также 
позвали представителей ООН, 
ОБСЕ и Евросовета. Ожидали 
даже Папу Римского, но только 
не Россию! Абсурд очевидный. 
Раньше президент Швейцарии 
недоумевал: как же мы будем 
говорить о мире без одной сто-
роны конфликта? Но, видимо, 
его «уговорили».

Впрочем, все это совершенно 
не важно. Официальный пред-
ставитель МИД России Мария 
Захарова еще несколько меся-
цев назад заявила:

– Россия не намерена уча-
ствовать в такой конференции, 
даже если ее пригласят офици-
ально.

И это логично, ведь площад-
кой для переговоров долж-
на быть нейтральная страна. 
А Швейцария, которая несколь-
ко веков подходила по этому 
параметру, теперь предала свои 
же принципы.

КТО РЕШАЕТ?
Что же хочет протащить Зе-

ленский на этой конференции?
– Да то же самое, что в 2022 

году озвучил по видеосвязи 
перед участниками саммита 
«Группы двадцати», – пояснил 
«Союзному вече» политолог 
Григорий Миронов. – Так на-
зываемый план достижения 
мира из десяти пунктов. Вся-
кий бред о возвращении армии 
России к границам 1991 года, 
выплате репараций и прочее. 
Зеленский надеется склонить 
страны Глобального Юга и дру-

гих нейтралов на свою сторону, 
чтобы заставить Россию оста-
новиться. Но, учитывая успехи 
армии России, это утопия.

Соскочили уже многие. Са-
мый главный удар – не при-
едет Джо Байден. Предпочел 
компании Зели предвыборную 
тусовку с голливудскими звез-
дами. Не будет Генсека ООН 
Антониу Гутерриша. Отказал-
ся ехать ключевой игрок Гло-
бального Юга  – Саудовская 
Аравия. Китай и Бразилия вы-
ступили с  совместным заяв-
лением: они за равноправное 
участие в конференции России 
и Украины. К  ним присоеди-
нилась ЮАР. Не будет лидеров 
БРИКС и СНГ.

Делу нужно время, а этой 
потехе – всего час. Буквально. 
Просочилась информация, что 
гости приедут на саммит во вто-
рой половине дня 15-го числа, 
а на следующий день до обеда 
уже «подведут итоги». Позори-
ще какое-то.

– Решение украинского во-
проса без участия России невоз-
можно, – уверен Председатель 
Парламентского Собрания 
Вячеслав Володин.  – Даже 
такие союзники Вашингто-
на, как Австралия, понижают 
уровень своего участия. Вместо 
премьера в Швейцарию поедет 
министр системы страхования 
инвалидов. И в этом, скорее 
всего, скрыт глубокий смысл. 

На этой встрече как минимум 
будет один умственный инва-
лид – Зеленский. А также те, 
кто поехал на встречу с Зелен-
ским, который сегодня никто: 
его полномочия как главы Укра-
ины закончились.

АРМИЯ – ЕДИНЫЙ 
ОРГАНИЗМ
Пока Зеленский предается 

мечтам, его генералы прямо 
 говорят: победить не получится.

Замначальника главного 
управления разведки Минобо-
роны Украины Вадим Скибиц-
кий изложил свою точку зрения 
журналу The Economist.

– Я не вижу возможности 
окончания конфликта воен-
ным путем, – признался Ски-
бицкий. – Даже если бы ВСУ 
отбросили российскую армию 
к границам, это не положило 
бы конец.

Сам он, конечно, ни в какой 
мощный блицкриг больше не 
верит:

– Российская армия уже не 
 такая, как в 2022 году. Она – 
единый организм с четким 
планом и под единым коман-
дованием.

Что же можно ей противопо-
ставить? Да, собственно, ничего.

Напомним, что контакты 
с Москвой они сами себе за-
претили на законодательном 
уровне. Но о формуле своей 
 капитуляции уже задумались.

 ■ Минские соглашения позволили бы Киеву со-
хранить территории.

В советской кинокомедии «Дуэнья» говорят об одном 
персонаже примерно следующее: он очень хитрый, но на-
столько глупый, что его дурь всю хитрость обесценивает. 
Прямо характеристика нынешнего руководства Украины – 
хоть фильм переснимай.

В картине богатого дурака блестяще сыграл Евгений 
Леонов, которому вместо молодой невесты подсовывают 
длинноносую дуэнью. Так и с Украиной.

МИНСК-1

Еще в сентябре 2014 года в белорусской столице Трех-
сторонняя контактная группа по урегулированию ситуа-
ции в Донбассе подписала согласованные документы. 
Речь о его суверенитете даже не стояла! Предполагалось 
лишь обеспечить местное самоуправление плюс обмен 
пленными и другие гуманитарные вопросы. Но куда там! 
Хитромудрые «вышиванки» решили, что силой возьмут, 
что им положено.

МИНСК-2

Наступление ВСУ на Восток Украины в начале 2015 
года закончилось для них позорным Дебальцевским 
котлом. После этого Запад спешно организует встречу 
с участием лидеров России, Украины, Франции и Гер-
мании («нормандский формат»). Контактная группа 
подписывает новый договор, который визируют Влади-
мир Путин, Петр Порошенко, Франсуа Олланд и Ангела 
Меркель.

Суть – всеобщая амнистия, предоставление ДНР и ЛНР 
широкой автономии, проведение свободных выборов, 
прямые переговоры. И только после этого – получение 
Киевом контроля над границей. Но лидеры Украины 
опять занялись саботажем.

«НОРМАНДСКАЯ ЧЕТВЕРКА» В ПАРИЖЕ

После избрания президентом Владимира Зеленского 
возникла надежда, что исполнение договоренностей 
сдвинется с места. Но тщетно – тот стал вилять, как 
и его предшественник. В 2019 году на встрече с лиде-
рами «нормандской четверки» он пытался по-своему 
трактовать Минские договоренности. Сначала, мол, 
контроль над границей, потом все остальное. Утром сту-
лья, вечером деньги. Владимир Путин не оценил такой 
«креатив» – еще один шанс на сохранение территорий 
Украиной был профукан.

МИНСК – СТАМБУЛ

Даже после начала спецоперации в феврале 2022 года 
Киев мог прекратить конфликт на почетных условиях. 
На переговорах, которые проходили сначала в Минске 
при активном посредничестве Александра Лукашенко, 
а затем в Стамбуле, российская делегация в обмен на 
украинский нейтралитет и ряд других разумных требо-
ваний согласилась даже не требовать признания Крыма, 
отложив этот вопрос на 15 лет.

Но «незалежные» ребята решили опять схитрить по 
совету старшего товарища – премьера Великобрита-
нии Бориса Джонсона. Просто «исчезли с радаров». И 
получили ответку в виде референдума по воссоедине-
нию с Россией ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской 
областей.

ИТОГИ

В результате «феноменальной» украинской хитрости 
примерно 20 процентов территорий, которые раньше 
принадлежали Украине, теперь находятся под контролем 
России. И никогда уже в нее не вернутся. Более того, 
наступление России продолжается по всем направле-
ниям. При этом представители Кремля и сам Владимир 
Путин неоднократно заявляли, что вовсе не против 
переговоров, но они должны проходить «с учетом сло-
жившихся реалий». Прислушаются ли в конце концов 
к здравому смыслу премудрые хитрецы в Киеве? Если 
нет, то нос, с которым они останутся, будет еще длиннее,  
чем в упомянутом нами кино у героини Татьяны Ва-
сильевой.

УПУЩЕННЫЕ ШАНСЫ

ФОРМУЛА КАПИТУЛЯЦИИ

Франсуа Олланд, Петр Порошенко и Ангела Меркель даже и не думали  
выполнять договоренности.

Переговоры в Минске с украинцами 
в 2022 году. Позже они признаются, 
что просто тянули время.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Петербургский экономический 
форум вопреки всему становится 
все популярнее.

ТОЧКИ РОСТА
На прошлой неделе в России самый 

распространенный ответ на вопрос 
«Ты где?» был «На ПМЭФ, в Питере». 
Не приехать хотя бы на пару дней на 
форум у большого бизнеса и политбо-
монда России считается моветоном.

Движуха на центральной улице вы-
ставочного центра была такой же, как 
на Невском проспекте в час пик. Не 
протолкнуться. Приходилось лавиро-
вать между министрами, депутатами 
и губернаторами, топ-менеджерами 
главных российских корпораций, 
звездами спорта и шоу-бизнеса. Как 
будто вся элита России здесь.

Тема форума в этом году: «Основа 
многополярного мира – формиро-
вание новых точек роста». Первый 
блок дискуссий посвятили переходу 
к многополярной модели и сохране-
нию экономического суверенитета 
стран. Второе направление связано с 
целями и задачами российской эко-
номики. А третье – с технологиями, 
которые обеспечивают лидерство.

Отдельным блоком выделили тему 
«Здоровое общество, традиционные 
ценности и социальное развитие – 
приоритеты государства». Участни-
ки обсудили инвестиции в демогра-
фию, поддержку многодетных семей.

ОМАН –  
ПОЧЕТНЫЙ ГОСТЬ
В Питер приехали свыше 20 тысяч 

гостей из 139 стран. Среди них прези-
денты Боливии Луис Альберто Арсе 
Катакора, Сербской Рес публики 
Милорад Додик и Зимбабве Эммер-
сон Мнангагва. География расши-
ряется. По словам советника 
Президента России Ан-
тона Кобякова, самую 
большую иностранную 
делегацию отправил 
Китай – 192 человека, 
из Арабских Эмира-
тов – 105 человек, из 
Казахстана  – 84, из 
Индии – 80. По посе-
щаемости ПМЭФ вер-
нулся на доковидный 
уровень. Запад, пытаясь 
устроить блокаду ПМЭФ, сам 
невольно рекламирует его. Помните, 

как в «Служебном романе»: значит, 
хорошие сапоги, нужно брать.

– Они запрещают приезжать, сни-
мают с рейсов желающих участвовать 
в Петербургском форуме. Особенно 
странно это выглядит в отношении 
журналистов. Такая рекламная кам-
пания – демократия по-американски. 
Хотя интерес к нашему форуму очень 
высокий, – пояснил советник Пре-
зидента.

Форум – это сто панельных сессий, 
дискуссий, круглых столов, а еще 

больше десяти бизнес-диалогов 
и двусторонних встреч, в том 

числе в формате ЕАЭС – 
АСЕАН, Россия – Китай, 

Россия – Африка, Рос-
сия – Латинская Аме-
рика. Отметили в Пи-
тере десять лет ЕАЭС, 
провели форум «Роль 

БРИКС в поиске нового 
миропорядка».
Почетным гостем ПМЭФ 

стал Оман. Отдельной стро-
кой проходит визит делегации 

«Талибана». Они впервые на форуме, 

и для них «прорубили» окно не слу-
чайно. Все чаще идет речь о снятии 
запрета в нашей стране с реальных 
хозяев Афганистана. Так что гово-
рить о какой-то блокаде даже не-
серьезно.

ТРАНСФОРМЕР  
ДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙ
В Питер, похоже, переехала с ВДНХ 

выставка достижений регионов. Нет, 
конечно, экспонатов и интерактивно-
стей поменьше. Но и те, что привезли, 
впечатляли. Форум – это же не только 
поговорить, но и представить, что на-
зывается, товар лицом.

Стенд Тульской области выполнили 
в стиле индустриального города. По 
задумке архитекторов, его покрасили 
в оранжевый цвет, напоминающий 
раскаленный металл, а мультимедий-
ные экраны закрепили крупными се-
ребристыми болтами. На одной из 
стен висел беспилотник.

Стенд Тамбовской области – в виде 
куба с «мичуринской яблоней». На 
стенде Подмосковья на ПМЭФ пред-
ставили человекоподобного робота 
Женю. Он слесарь новой формации: 
модный, одетый с иголочки, в крас-
ной шапочке и комбинезоне. Но мо-
жет и поговорить за жизнь, почитать 
стихи. Короче, идеальный работник.

Помимо Жени, на стенде выставили 
четырехметрового трансформера, ко-
торого собрали из запчастей электро-
каров совместного производства Под-
московья и Китая. Он бросался яркими 
фразами, вроде «трансформируйте 
свои инвестиции в будущее России».

Рязань представила кожевенное 
производство. Башкирия – гигантскую 
пчелу (отсыл к республике-медоносу) 
и спортивную одежду. За черно-белы-
ми футболками с высказываниями 
президента Путина все дни форума 
стояла очередь.

КРАСНЫЙ ДРАКОН И ВЕНЕРА В КОКОШНИКЕ

 ■ В Питере представили фамильное дре-
во Владимира Путина.

Удалось проследить родословную Прези-
дента вплоть до начала XVII века. А это 12 по-
колений. Предки Президента были крестьяна-
ми, а происходили они из Тверской губернии. 
Первым указан некий Никита. Кроме имени, 
о нем неизвестно ничего. Его сын Аким жил 
примерно между 1633 и 1677 годами.

Занимается исследованием уже больше  
20 лет троюродный брат Главы России Алек-
сандр Путин, историк по образованию – начал 
он еще до прихода в политику действующе-
го Президента. А для ПМЭФ родословную  
красиво оформила на бумаге под старину 
компания, которая специализируется на ге-
неалогии.

 ■  Высокоскоростную ма-
гистраль до Минска назвали  
«Союз».

Движение – жизнь. «АвтоВАЗ» пре-
зентовал на ПМЭФ свою новую Lada 
Iskra. Петербург показал китайский 
кроссовер, который будут собирать 
в Северной столице на базе площад-
ки бывшего японского концерна.

Москва заключила соглашение 
с КАМАЗом о создании первого 
в России роботизированного заво-
да по производству малотоннажных 
грузовиков.

– Помните эти «бычки» зилов-
ские, которые выпускали в совет-

ское время? Потом это все раз-
валилось и превратилось в мечту. 
Сейчас мы уже на новой техноло-
гической платформе пытаемся воз-
родить производство, – заявил мэр 
столицы Сергей Собянин.

Москва показала и макеты пяти 
высокоскоростных ж/д магистра-
лей, которые свяжут ее с Санкт-
Петербургом, Екатеринбургом, Ад-
лером, Минском и Рязанью.

Общая протяженность сети 
составит 4671 километр, а ско-
рость движения по ней будет до-
стигать 400 километров в час. 
Первой появится магистраль 
между двумя столицами. До-

браться из Москвы в Петербург 
можно будет всего за 2 часа 15  
минут.

ВСМ от Москвы до Минска на-
зывается «Союз». Она позволит 
добраться от российской до бело-
русской столицы за три часа. Пас-
сажиропоток вырастет с нынешних 
1,1 миллиона до 3,8 миллиона че-
ловек в год.

Третья высокоскоростная желез-
нодорожная магистраль «Юг» из 
Москвы в Адлер пройдет через Во-
ронеж, Краснодар, Туапсе, Ставро-
поль и Сочи. Время поездки сокра-
тится в три раза и составит 7 часов 
50 минут.

ЕГО ЗВАЛИ НИКИТА КОРНИДО СТОЛИЦЫ БЕЛАРУСИ – ЗА 180 МИНУТ ЭХ, ДОРОГА
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ЦИФРА
982 СОГЛАШЕНИЯ 
НА 6,4 ТРИЛЛИОНА 

РОССИЙСКИХ РУБЛЕЙ 
ПОДПИСАЛИ НА 

ПЕТЕРБУРГСКОМ 
МЕЖДУНАРОДНОМ 
ЭКОНОМИЧЕСКОМ 
ФОРУМЕ – 2024.

Венера Милосская – новое 
прочтение античной классики.

Так один из банков отметил 
открытие филиала в Поднебесной –  
в китайском стиле.



14 июня / 2024 / № 24 11ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИБУДУЩЕГО

 ■ Уже в ближайшее время 
могут появиться товары под 
общим брендом.

ПМЭФ с Союзным государ-
ством почти ровесники: фору-
му  – 27 лет, а российско-бе-
лорусскому союзу в декабре 
стукнет 25. Растут практически 
синхронно, и с каждым годом их 
статус только укрепляется.

ПРИБАВИЛИ 
МИЛЛИАРД
Союзному государству на этом 

форуме посвятили отдельную 
дискуссию, для того чтобы под-
вести итоги первых 25 лет жизни 
и наметить планы на будущее.

Первый вице-премьер Бела-
руси Николай Снопков сразу 
привел несколько цифр, которые 
ярко характеризуют, с чего на-
чинался белорусско-российский 
союз и чего достиг:

– Среднемесячная зарпла-
та за это время в Беларуси 
выросла в десять раз, в Рос-
сии – в двенадцать. ВВП в пе-
рерасчете на душу населения 
увеличился практически в семь 
раз в Беларуси, а в России – в 
одиннадцать. Товарооборот вы-
рос в семь раз. Цифры говорят 
сами за себя.

Общая задача наших стран – 
обеспечение цифрового суве-
ренитета, заявил белорусский 
первый вице-премьер. Он оста-
новился на передовом опыте 
России в этой сфере:

– Здесь российские коллеги 
работают гораздо более агрес-
сивно и продуктивно, чем наши 
игроки. Кажется необходимой 
совместная программа импор-
тозамещения в сфере цифро-
визации.

Наша экономическая интегра-
ция все больше соответствует 
принципу: «две страны – одна 
экономика». По словам вице-
премьера России Алексея 
Оверчука, в Беларуси и Рос-
сии  обеспечили стопроцентный 
прием платежных карт «Мир» 
и  «Белкарт», а 93 процента 
взаиморасчетов между страна-
ми – в национальных валютах.

За первые четыре месяца это-
го года товарооборот прибавил 
миллиард долларов по сравне-
нию с 2023-м.

– Тем-
пы  – плюс 
семь процен-
тов, мы очень 
устойчиво стоим 
на ногах, – заме-
тил посол Беларуси 
в России Дмитрий Крутой.

Яркий пример того, как можно 
работать неброско и эффектив-
но, на его взгляд, это логистика.

– Результат, который мы по-
казали в переориентации грузов 
с прибалтийских портов на порты 
России, исторический. Весь объ-
ем за два года переориентирова-
ли, выстроив с нуля практически 
новую отрасль, – с гордостью 
сообщил Дмитрий Крутой.

ГЛАВНЫЕ СТОЛПЫ
Сейчас Москва и Минск реа-

лизуют 25 совместных импор-
тозамещающих проектов, еще 
десять мероприятий находятся 
в разработке. А тремя столпами 
технологического суверените-
та Союзного государства, как 
сказал в Иркутске Александр  
Лукашенко, должны стать чипы, 
станки, самолеты.

Министр экономики Бела-
руси Юрий Чеботарь сообщил, 
что на общем рынке Беларуси 
и России работает больше двух 
тысяч совместных предприятий:

– Это важно, это создает фун-
дамент сегодняшнего и будуще-
го товарооборота.

Заявил он и о росте инвести-
ций в экономику друг друга:

– В прошлом году  – плюс 
тридцать процентов поступле-

ний российских инвестиций в 
белорусскую экономику, с на-
чала года – еще плюс двадцать.

СОВМЕСТНЫЙ 
ПРОДУКТ
Дальше – больше.
– Лидеры уже поставили перед 

нами новый ориентир – под на-
званием «товар Союзного госу-
дарства» (Made in Union State of 
Belarus and Russia). Это четко 
и конкретно обозначил Прези-
дент Беларуси на Иркутском 
авиа строительном заводе, – на-

помнил Николай Снопков.
Нужно остановить экс-

пансию третьих стран 
на наши рынки. Ки-

тай нам, конечно, 
друг, но свое – 
дороже. Единый 
рынок Союзно-
го государства 
необходимо за-
щищать.

– Очень важ-
но получить со-

юзный продукт. 
Для этого нужно на-

учиться использовать 
заделы, которые нарабатыва-
ли наши промышленные пред-
приятия, – считает заместитель 
председателя Комиссии Пар-
ламентского Собрания по эко-
номической политике, член 
Комиссии Парламентского Со-
брания по промышленности 
и торговле Денис Кравченко.

И тут необходимо решение 
о снятии барьеров при постав-
ке комплектующих.

– Это практически полный вы-
ход на то, чтобы мы могли не 
политически, а юридически до-
биться маркировки «товар Со-
юзного государства», – считает 
Госсекретарь Союзного госу-
дарства Дмитрий Мезенцев.

Вопрос об этом планируют вы-
нести на ближайший союзный 
Совет Министров.

– Будем просить Михаила 
Мишустина как председате-
ля союзного Правительства в 
преддверии заседания Высшего 
госсовета вопрос о товаре Со-
юзного государства и продукции 
поставить в повестку дня.

А пока парламентарии, пред-
ставители министерств и ве-
домств будут прорабатывать 
тему, Дмитрий Мезенцев пред-
ложил подумать над логоти- 
пом «товар Союзного государ-
ства».

Денис КРАВЧЕНКО, заместитель 
председателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по экономи-
ческой политике, член Комиссии 
Парламентского Собрания по про-
мышленности и торговле:

– Наш товарооборот приблизился к пя-
тидесяти миллиардам долларов. Союз-
ный бюджет активно растет – увеличил-
ся за год на 38 процентов.

Очень важно приоритеты, нацеленные 
на достижение технологического суве-
ренитета наших стран и Союзного государства в целом, 
сохранить. И ключевая тема – кооперация в области авиа-
строения.

Следует наращивать спутниковую группировку, в том 
числе совместную. Развивать атомную энергетику и ис-
пользование мирного атома на благо наших экономик 
и энергосистем.

Еще один приоритет – беспилотные технологии и микро-
электроника. Задача добиться гармонизации национальных 
законодательств для того, чтобы они позволили нашему 
союзу крепнуть и развиваться на благо людей, которые 
живут в наших странах.

 ■ К декабрю запустят электронную подпись и за-
ключат договор о взаимных гарантиях безопасности.

В апреле Москва и Минск подписали соглашение о вза-
имном признании цифровых подписей. Теперь задача –  
к 8 декабря, годовщине подписания Союзного догово-
ра, сделать так, чтобы этот механизм заработал на деле,  
а не на бумаге.

– Это не только даст колоссальный эффект в сфере 
госзакупок, очень много отраслевых историй с помощью 
электронной цифровой подписи запустим. Это важно, – 
убежден Дмитрий Крутой.

А замглавы российского МИД Михаил Галузин не ис-
ключил подписание в декабре Концепции безопасности 
Союзного государства и договора о взаимных гарантиях 
безопасности. Чтобы кое-кому было неповадно бряцать 
оружием у наших границ.

 ■ Полная отмена роу-
минга, кажется, не за 
горами.

Вопросы роуминга уже 
который год сидят занозой 
в наших отношениях. Никак 
не удается его полностью 
упразднить для союзных 
абонентов.

Дошло до самого вер-
ха. Недавно российский  
Президент Владимир  
Путин завил, что мобильная 
связь для каждого абонен-
та в двух странах должна 
целиком обеспечиваться в 
режиме домашней сети.

– Как вы знаете, нам уда-
лось в значительной сте-
пени убрать препятствия, 
которые были связаны со 
входящими звонками, но 
сейчас не только исходя-
щие звонки у нас находятся 
в зоне внимания, но и пере-
дача данных, что, конечно 
же, в современных услови-
ях даже более важно, чем 
традиционный телефонный 
трафик, – объяснил ситуа-
цию Алексей Оверчук.

По словам Дмитрия Ме-
зенцева, дело прежде всего 
за ответом белорусов. Рос-

сийские операторы часть 
своего пути уже про шли:

– В преддверии заседа-
ния Совета Министров Со-
юзного государства, как 
и Высшего госсовета в но-
ябре – декабре, услышим от 
операторов, которые обе-
спечивают нашу связь и ин-
тернет-трафик, что вопрос 
решен. Верю, что так будет.

Продвинулись Россия 
и  Беларусь и по еще одной 
горячей теме: прошел вну-
тригосударственные про-
цедуры проект межгосудар-
ственного договора о едином 
рынке электроэнергии.

Министр энергетики Бе-
ларуси Виктор Каранке-
вич напомнил, что стороны 
определились по ценам на 
российский газ для Белару-
си до 2025 года.

С момента включения 
в  объединенную энергоси-
стему первого энергоблока 
БелАЭС она уже выработала 
больше 30 миллиардов кило-
ватт-часов электроэнергии. 
Сейчас на полную мощность 
работают два блока. Благо-
даря этому в 2023 году по-
требление энергии в Белару-
си выросло на 6,6 процента.
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ЗНАКОВОЕ РЕШЕНИЕ

СДЕЛАНО В СОЮЗНОМ ГОСУДАРСТВЕ
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РОССИЯ БЕЛАРУСЬ

Зарплата ВВП Зарплата ВВП

1999 2023

(в долларах)

64

72

1329

1150
871

634

14 678

7790

Если увидите маркировку Made in US, знайте, 
что это произвели в Беларуси и России.
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 ■ Что объединяет футбол и 
старый советский хит?

Людские ручейки, начи
навшиеся у станций метро, 
на подходах к минскому ста
диону «Динамо» образовыва
ли полноводную реку – народ 
явно соскучился по большому 
футболу и подгоняемый вос
поминаниями о легендарных 
временах чемпионата Совет
ского Союза с удовольстви
ем валил на товарищеский 
матч сборных Беларуси и Рос
сии. Организаторы сделали 
все, чтобы превратить игру 
в праздник: перед матчем 
гимны исполнили популяр
ные артисты Руслан Алехно и 
Дима Билан, на стадионе пели 
группы «Самоцветы» и «Пес
няры», а у входа на арену раз
давали автографы Александр 
Глеб и Егор Титов. Вот только 
спортивный итог матча ско
рее озадачил, чем порадовал. 
Россияне выиграли у белору
сов столь легко и крупно (4:0), 
что даже их поклонники по
сле финального свистка на
чали задавать вопросы типа: 
«Что это было?» и «Кому это 
нужно?».

ЗА ЯВНЫМ 
ПРЕИМУЩЕСТВОМ
Формально в Минске ко

манда Валерия Карпина 
продемонстрировала свой 
класс. 16:0 – такой итог трех 
последних матчей сборной 
России способен порадовать 
самого искушенного болель
щика. Ведь на этом отрезке 
поверженными россиянами 
оказались не только белору
сы и кубинцы, но и крепкая, 
по самым разным оценкам, 
сборная Сербии. Карпин был 
полностью доволен подопеч
ными и после матча в Мин
ске: «Мне игра понравилась. 
Особенно отношение ребят к 

делу впечатлило. Профессио
нально выполнили задание 
на игру. А опасения по недо
оценке соперника, наоборот, 
не подтвердились». 

Уже на 8й минуте матча ма
лыш Иван Обляков восполь
зовался несогласованностью 
вратаря и защитников бело
русской сборной и едва ли не 
впервые в карьере забил мяч 
головой. Потом Константин 
Тюкавин забил первый гол в 
сборной. А во втором тайме 
вышедший на замену Федор 
Чалов произвел два контроль
ных выстрела, от осознания 
легкости и изящности кото
рых после матча долго изви
нялся перед всеми главный 
тренер белорусской команды 
испанец Карлос Алос: «Хо
телось бы извиниться перед 
нашими болельщиками. Мы 
серьезно готовились к этой 
игре. Мы очень хотели хорошо 
сыграть, но это футбол. Игра 
получилась такой, какой она 
получилась. К сожалению, мы 
проиграли. Игра у нас не за
далась...»

ТОЧКИ 
СОПРИКОСНОВЕНИЯ
Вот уже который год пред

ставители белорусского фут
больного хозяйства ищут 
ответы на исконно русские 
вопросы «Кто виноват?» и 
«Что делать?». Помнится, в 
прошлом году во весь голос 
стало звучать предложение 
включить несколько бело
русских клубов (или хотя бы 
один) в российскую премьер
лигу. Однако вряд ли это даст 
прок, если, по всем оценкам, 
истоки проблем белорусского 
футбола начинаются с самых 
низов. В футбольных верхах 
это вроде как понимают: в 
республике реализуется це
лая программа по улучшению 
работы детскоюношеских 
школ, созданию футбольных 
полей. А что касается вклю
чения белорусской команды 
в чемпионат России, глава 
АБФФ Николай Шерстнев 
после игры сборных озвучил 
собственное, быть может, и 
не самое популярное мнение: 
«Надо слышать футболистов. 

Слышать профессионалов. 
Конечно, это объединение 
не нужно в первую очередь 
россиянам. И не нужно бело
русским футбольным клубам. 
Потому что у каждого свои 
интересы. Но очевидно, что 

нужно найти некий момент 
соприкосновения, где мы со
вместно будем получать поль
зу. В день матча Беларусь – 
Россия мы с генеральным 
секретарем РФС Максимом 
Митрофановым вели разго
вор на эту тему. И уже нашли 
варианты, которые будут спо
собствовать прежде всего раз
витию белорусского футбола, 
начиная от детского».

ВИДЫ НА ЛЕТО
На 11 июня в повестке дня 

сборной Беларуси был запла
нирован домашний товари
щеский матч со сборной Из
раиля. Домашний – условно, 
потому что несмотря на то, 
что ФИФА и УЕФА присылали 
своих наблюдателей в Минск, 
сборной Беларуси (и клубам 
страны) попрежнему запре
щено принимать соперников 
на своем поле. Вот и израиль
тян (которые, к слову, тоже не 
могут играть дома – но по дру
гой причине) белорусы при
нимали в Будапеште. Футбо
листы сборной России после 
матча в Минске отправились 
по куда более экзотическим 
адресам – их ждут Мальди
вы, Дубай, Бали, Таиланд, в 
общем – отпуск. Именно там 
они будут «переваривать» по
следние заявления Валерия 
Карпина, который признал
ся, что пока не получал пред
ложения РФС о продолжении 
контракта и, откровенно го
воря, сомневается, что это 
нужно делать. Главный тре
нер сборной России явно устал 
от неопределенности, которая 
витает над командой три по
следних года. Что остается в 
этой ситуации болельщикам? 
Когда поклонники российской 
и белорусской сборных поки
дали стадион в Минске, над 
ним раздавалось: «Не надо пе
чалиться, вся жизнь впереди. 
Вся жизнь впереди, надейся и 
жди!» Старый советский хит 
«Самоцветов», скажете вы, а 
ведь никто лучшего рецепта 
пока не предложил.

 ■ Новость, которая едва не затмила весь футбол в 
Минске, – о запрете на выезд из России вратарю «Крас-
нодара» и сборной страны Матвею Сафонову. 

Решение об ограничении на выезд было при-
нято 6 июня, когда сборная России уже приле-
тела в Беларусь. Почему? В феврале Сафонов 
проиграл суд бывшей жене, с которой развелся 
в 2021 году. Суд обязал Матвея выплачивать 
четверть доходов в качестве алиментов. Изна-
чально речь шла про 17 миллионов российских 
рублей. Однако позже произошел перерасчет, 
по результатам которого долг Сафонова вырос 
до 60 миллионов (а это, между прочим, больше 
чем полмиллиона долларов).

В Минске Сафонов отыграл первый тайм, в 
котором отметился классным сейвом после уда-
ра по его воротам защитника «Химок» Захара 
Волкова. А потом журналисты наперебой гадали, 
куда дальше отправится вратарь – в Париж, где 
у него на мази контракт с ПСЖ, или в Москву, 
откуда можно во французскую столицу и не уле-

теть. «Полный песец и позорище», – написал о деле Сафонова 
популярный телекомментатор Дмитрий Губерниев. «Долг об-
разован в результате неуплаты алиментов, назначенных судом. 
Закон есть закон, алименты назначают не с потолка. Это его 

ребенок. Как он может не платить деньги 
ребенку? – задавался вопросом депутат Гос-
думы Виталий Милонов. – Значит, он так 
себе человек и абсолютно правильно его не 
выпускают. Пусть во Франции видят, что у 
нас те, кто не платит своим детям, остаются 
на привязи, никуда мы их не пускаем. Потому 
что это негодяйство полнейшее».

По возвращении в Москву Сафонов назвал 
утечку данных о себе слухами. В «Пари Сен-
Жермен» заявили, что по-прежнему верят в 
возможного новичка клуба, хотя предыдуще-
го голкипера ПСЖ костариканца Кейлора 
Наваса только что обвинили чуть ли не в 
рабовладении по отношению к его помощ-
нику. Болельщики запаслись попкорном в 
ожидании новых серий новой футбольной 
«Санта-Барбары».

ПО СЛЕДАМ «САНТА-БАРБАРЫ»
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НАДЕЙСЯ И ЖДИ! ФУТБОЛ

СКАНДАЛ

Егор Титов и Дмитрий Аленичев на автограф-сессии.

Белорусу 
Владиславу 
Морозову 
не удалось уйти 
от россиянина 
Игоря Дивеева.
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 ■ В Союзном государстве 
отметили День России.

РОССИЯ

ПАРАД 
ФИЗКУЛЬТУРНИКОВ
Раньше 12 июня называл-

ся Днем независимости, что 
вызывало неоднозначную 
реакцию. «От чего незави-
симость? – спрашивали лю-
ди в 1990-х. – От социальной 
справедливости, которую мы 
знали в СССР?» Но с приходом 
Владимира Путина смысло-
вое наполнение праздника 
и  отношение к нему стало 
меняться. Годовщина приня-
тия суверенитета России ста-
ла поводом оглянуться назад 
и оценить пройденный путь 
за 30 с лишним лет. Жизнен-

ный уровень вырос в  разы. 
Национальное самосознание 
и сплоченность народа, ко-
торые так хотели обратить 
в пыль «уважаемые западные 
партнеры», непоколебимы. 
А в бесспорных успехах стра-
ны можно убедиться, посетив 
хотя бы уникальную выстав-
ку «Россия» на ВДНХ. Кстати, 
в предпраздничный день там 
был большой наплыв гостей 
и просили на экскурсии реги-
стрироваться заранее онлайн. 
Все это бесплатно. А еще на 
центральной аллее состоялся 
грандиозный парад физкуль-
турников в стиле 1930-х годов. 
Торжества прошли с размахом 
по всей стране.

ПОГРУЖЕНИЕ  
В ИСТОРИЮ
Больше всего мероприятий, 

конечно же, в Москве, которая 

превратилась в музей под от-
крытым небом. Площадь Ре-
волюции, Тверская площадь, 
а также Бульварное кольцо 
окунули москвичей и гостей 
столицы в определенную исто-
рическую эпоху. В специаль-
ных витринах выставили 231 
музейный экспонат – от ору-
жия и военной формы разных 
времен до аксессуаров и пред-
метов быта.

Ну а главные сокровища 
страны, которые нельзя вы-
носить за пределы музейных 
стен, представили на 91 фото-
стенде.

Для полного погружения 
организаторы пригласили 
21 реконструкторский клуб. 
Сад технопарка «Сколково» 
перенесли в Средневековье – 
там можно было увидеть ду-
эли и турниры с использова-
нием «винтажного» оружия. 

Парк «Юрово» перенес в тре-
вожный 1941 год, когда враг 
подступал к столице. Была 
площадка для любителей 
вестернов. А тех, кто хотел 
почувствовать себя аристо-
кратом пушкинской эпохи, 
ждали «панталоны, фрак, 
жилет» в парке Покровское-
Стрешнево.

Народные гулянья охватили 
весь город, а кульминацией 
стал грандиозный концерт на 
Красной площади.

И РАЗВЛЕКЛИ,  
И НАКОРМИЛИ
Северная столица ор-

ганизовала праздничное 
представление с участием 
Полины Гагариной, Олега 
Газманова, Анатолия Цоя, 
Niletto и других популяр-
ных артистов на стадионе 
«Газпром Арена». В  Алек-
сандровском саду у здания 
Адмиралтейства прошел VIII 
Санкт-Петербургский бал 
национальностей, меропри-
ятие осенило присутствием 
самого Петра I.

В Новосибирске для детей 
и взрослых работали интер-
активные площадки и ма-
стер-классы, состоялся старт 
мотопробега «Сибирь – тер-
ритория мужества». В Ка- 
лининграде, помимо те-
матических мероприятий, 
местные власти запустили 
больше электричек к морю –  
в города-курорты Светло-
горск и Зеленоградск. Отдых 
так отдых!

А в Волгограде народ не 
только развлекли, но и раз-
вернули полевые кухни в пой-
ме реки Царицы.

В Казани в День России 
студенты, в том числе ино-
странные, а также члены 
национально-культурных 
автономий провели марш 
Дружбы народов по Кремлев-
ской набережной. А во Вла-

дивостоке устроили самую 
массовую молодежную вик-
торину на знание современ-
ных трендов и молодежных 
столиц России. Зафиксиро-
вал результат эксперт Книги 
рекордов России.

В общем, везде нашли свою 
изюминку. А закончились 
торжества праздничным фей-
ерверком.

БЕЛАРУСЬ

ТАНЦЫ  
С ТРЮКАМИ
В этот раз формат опен-

эйра под звездным небом 
сменили на более камерный. 
Праздник организовали на 
сцене Дворца Республики. 
Жемчужина вечера  – вы-
ступление Кубанского ка-
зачьего хора – коллектива 
с двухсотлетней историей. 
Для минчан и гостей столи-
цы – духовные песнопения, 
казачий фольклор и автор-
ские произведения. А пляски 
артистов сродни неудержи-
мой кавалерийской атаке! На 
сцене – яркое, захватываю-
щее шоу, где соединились 
энергетика стремительного 
танца, виртуозность цирко-
вых трюков, бесшабашность 
лихих казачьих песен и тро-
гательная лиричность. Не-
удивительно – одновременно 
выступают до 120 артистов: 
коллектив включает в себя 
хор, танцевальную группу и 
оркестр духовых и народных 
инструментов. От пестрой 
вереницы исторических ко-
стюмов и таких атрибутов, 
как пики, шашки, кинжалы, 
захватывает дух у  самых 
искушенных зрителей. На 
радость зрителям и слуша-
телям – чарующий баритон 
солиста Мариинского театра 
Василия Герелло, покоряю-
щий силой звучания.

САМЫЙ МОЛОДОЙ ПРАЗДНИК
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Торжества прошли 
по всей России.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Гродно съехались около 
тысячи гостей из всех уголков 
страны и зарубежья.

«Гулять так гулять!»  – считают 
белорусы. Фестиваль националь-
ных культур в городе над Неманом 
прошел с размахом: три дня песен 
и плясок на городских площадях и 
старинных улочках. 

По традиции стартовали ярко –  
с театрализованного шествия участ-
ников в  национальных костюмах. 
Блестящие кокошники, белорусские 
вышитые фартушки, китайские рас-
писные кимоно. Зрители приветство-
вали участников ароматными июнь-
скими букетами. И неспроста: символ 
фестиваля – цветик-семицветик.

Сердце праздника – национальные 
подворья. Их в этом году было около 
двух десятков.

Хозяева завлекали гостей рекон-
струкцией старинных белорусских 
свадебных обрядов. Раритетные на-
ряды, сундуки с приданым, душистые 
караваи с румяной корочкой… А еще 
веселый выкуп невесты, конкурсы 

и душевные обрядовые песни. На 
огромном белорусском подворье 
представили шесть областей страны.

– Кому драник, кому картофельную 
бабку? Смачна! – можно было услы-
шать тут и там.

Не только пели и танцевали, но и 
ткали и вышивали, вырезали по дере-
ву и готовили национальные блюда.

А рядом – русское подворье. Тут 
уже кулебяка, блины и каша. А еще 
такие проникновенные песни, от кото-
рых слезы на глаза наворачивались.

– Счастливы выступать на фести-
вале национальных культур, – поде-
лился эмоциями руководитель на-
родного ансамбля «Вольница» из 
Бобруйска Вячеслав Болда. – Ис-
полняем русские народные, казачьи 
и, конечно, белорусские народные 
песни. Публика встречает на ура.

В третий день главной площадкой 
стал Августовский канал, который 
отмечает 200 лет. Место знаковое 
и живописное. Представители разных 
национальностей пускали по воде 
кораблики. 

КОМУ ДРАНИК, КОМУ БАБКУ? ФЕСТИВАЛЬ
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Русские красавицы угощали 
прохожих свежеиспеченными 
блинами с маслом.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Величайший литератор 
России нынешних коллег-
западников колотил бы пал-
кой.

ДВАДЦАТЬ ДЕВЯТЬ 
ДУЭЛЕЙ
– Что, опять мимо?
Пушкин и полковник Ста-

ров уже сделали по два вы-
стрела в сторону друг друга. 
Первый раз с 16 шагов, вто-
рой – с 12. Но лютая метель 
застилала глаза, а пальцы еле 
гнулись на морозе.

– Господа, продолжать дуэль 
нет никакой возможности! – 
взмолились секунданты.

– Итак, до другого разу! – 
почти хором сказали против-
ники.

Это случилось в кишинев-
ской ссылке, Пушкину на тот 
момент было всего 23 года. 
А ссора вышла из-за абсолют-
ной ерунды – на балу молодой 
поэт требовал мазурку, а под-
чиненный Старова – кадриль. 
Музыканты послушались пи-
ита, ну и завертелось… Потом 
задиры помирились и расста-
лись приятелями. Старов до-
служился до генерала и благо-
дарил Бога, что не пришлось 
убить гения. А ведь вполне 
мог!

Поразительно, сколько раз 
Пушкин, чье 225-летие со дня 
рождения мы отметили на 
днях, ходил по лезвию брит-
вы. На его счету около 30 
дуэлей. В 29 лет самовольно 
отправился на Кавказ. И вос-
пользовавшись моментом, 
вскочил на коня, поведя в 
атаку на турок ошалевших 
казаков. К счастью, поэта 
удалось перехватить у вра-
жеских позиций. Ох и доста-
лось же ему!

Дружил с декабристами. 
И кто знает – доберись Пуш-
кин в тот роковой день до 
Сенатской площади, как сло-
жилась бы его судьба. Вряд 
ли бы повесили, как его друга 
Рылеева, но шанс оказаться 
в Сибири в кандалах был ве-
лик. Пережил бы он острог?

Но сложилось как сложи-
лось. И всего за 37 лет он успел 
стать «нашим всем» – так Пуш-

кина назвали еще в XIX веке. 
Актуален как никогда его ге-
ний и в XXI столетии.

«ХВАЛУ 
СВОБОДНУЮ 
СЛАГАЮ»
А взять нынешних литера-

торов из списка рукопожат-
ных – с клеймом «иноагенты». 
Нет, они публично не ругают 
«солнце русской поэзии», по-

нимая, как бы смешно выгля-
дели. Напротив, пытаются за-
тащить его в союзники – мол, 
тот всегда был «противником 
тирании». То бишь власти.

Оно, конечно, по молодо-
сти всякое бывало: и «оковы 
тяжкие падут», и «кишкой 
последнего попа последнего 
царя удавим». Такая вот юно-
шеская реакция на несовер-
шенство мира. Напомним, 
к примеру, что в те времена 
людей продавали словно скот. 
Ведь было же? Было. Но бо-
лее зрелый поэт понимает, что 
жизнь устроена сложнее, чем 
во французских романах.

«Нет, я не льстец, когда 
царю

Хвалу свободную слагаю,
Я смело чувства выражаю
Языком сердца говорю».
Это уже 1828 год. А вот спу-

стя три года – «Клеветникам 
России».

«Иль русского царя уже 
бессильно слово?

Иль нам с Европой 
спорить ново?

Иль русский от побед 
отвык?»

Писатель Захар Прилепин 
задается вопросом: что было 
бы, если бы Пушкин узнал про 
современных литераторов, 
которые клянутся его именем, 
а потом говорят: «Оставьте 
в покое Киев и Одессу, рус-
ские варвары, стыдно быть 
русским»? Да он бы тростью 
их избил! Можно даже не со-
мневаться.

Недавно по ТВ показывали 
забавный сюжет из Эфиопии. 
«Какие русские слова вы зна-
ете?» – поинтересовались у 
прохожего. Тот расплылся 
в белозубой улыбке и выдал: 
«Пушкин на макушке». Эта 
страна, напомним, счита-
ет себя родиной поэта, как 
и соседняя Эритрея. И ведь 
не поспоришь! Пушкин дей-
ствительно на самой макушке 
русской культуры, где и оста-
нется на века.

 ■ В Москве покажут уникальный 
автограф Александра Сергеевича.

Сенсационную находку обнаружили 
сотрудники «Книжной галереи Вольф
сона» – рукопись Пушкина. Накануне 
круглой даты поэта ее продемонстри
ровали в Царском Селе, увидел раритет 
и Владимир Путин. Это набро
ски «Скупого рыцаря» из 
«Маленьких трагедий» 
и четыре рисунка, 
среди которых 
автопор

трет самого автора. 30 июня артефакт 
покажут в московском Гостином Дворе. 
Там корпорация «Синергия» устраивает 
Пушкинский бал – реконструкцию ме
роприятия 1899 года, приуроченного к 
столетию писателя.

А кто не попадет на бал, может сво
бодно поехать в легендарное Болдино. 
Нижегородский губернатор Глеб Ни-

китин с гордостью заявил, что у них 
тоже есть подарок почитателям 

гения:
 – Все могут оценить, что 

мы сделали: это шесть 
гектаров благо

устройства са
мой усадь
бы, столько 
же вокруг 
села. Отре

ставрировали 
около 70 фасадов 

домов жителей Болдина,  
более трех тысяч метров 

забора на всей территории. Во 
всем округе отремонтировали 50 ки

лометров автомобильных дорог.

 ■ Кто учил классика белорус-
ским пословицам.

Про няню Арину Родионовну мы 
все наслышаны. Она вдохновила 
Александра Сергеевича на создание 
многих стихов и сказок. Но немногие 
знают, что у поэта был управляющий 
Осип Пеньковский, белорус по про
исхождению. Говорят, что именно от 
него он почерпнул многие выраже
ния и лингвистические тонкости. На
пример, в «Борисе Годунове» можно 
найти: «Пей, да себя разумей», «Вы
пьем же чарочку за шинкарочку» и 
так далее. Возможно, именно Пень
ковский рассказал своему нанимате
лю про белорусского мелкопомест
ного дворянина Павла Островского, 
который жил на Минщине, а обеднев, 
занялся разбоем, за что его посади
ли в витебскую тюрьму. Так родился 
знаменитый роман «Дубровский».

Сам Пушкин был в Беларуси дваж
ды – по пути в Кишинев в 1820 го

ду и по возвращении оттуда в село 
Михайловское под надзор Церкви 
и полиции спустя четыре года. На 
обратном пути в Могилеве местные 
офицеры устроили ему торжествен
ный прием, который продлился до 
четырех часов утра. Стихотворец 
ходил по городу в русской рубахе 
и сапогах, с наброшенной на плечи 
офицерской шинелью. А на голову 
почемуто надевал ермолку. За ним 
обычно шел слуга, наряженный та
тарчонком.

Из Могилева он поехал в Оршу, 
потом посетил Витебск. Интересно, 
что улица Пушкина в Витебске по
явилась еще в 1899 году, мост имени 
Пушкина – в 1974м, памятник – в 
1989м. А после Витебска Пушкин 
отправился в Полоцк. Местные ут
верждают, что когда здесь бывал 
царь Петр I, его сопровождал арап 
Ганнибал, предок Александра Серге
евича. Жалко, что ему самому никто 
об этом тогда не рассказал.

«ЧАРОЧКУ ЗА ШИНКАРОЧКУ»
С КЕМ ПОВЕДЕШЬСЯ
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ПУШКИН НА МАКУШКЕ

Росконгресс

ВИДНА РУКА МАСТЕРА АРТЕФАКТ

Бюсты русского гения в Псковской области и белорусском Бресте.

Поэт часто рисовал 
себя любимого.

Комната лицеиста Саши: 
умывальник, комод, канцелярский 
столик и узкая кровать.
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Памятник Александру Пушкину в Минске.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Благородный олень.  

Символ древнего леса» (12+)
12.05, 18.05 «Наши» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
09.45, 12.45 «Путевые заметки 

Александра Малькевича» (12+)
10.05, 19.05 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ЖИВИ И ПОМНИ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР.  

«Клен» (12+)
16.10, 01.10 «АВТОШКОЛА» (12+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Дмитрий Евстафьев» (12+)
22.15, 03.10 «ЗНАК БЕДЫ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (16+)
07.05 «Большой птичий транзит. 

Туровский луг» (12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 00.05, 

05.05 «Наши» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1938. 

Катюша» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45 «Что в имени... Мозырь» (12+)
10.05, 19.05 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.45 «Путевые заметки Александра 

Малькевича» (12+)
13.10 «ГАРДЕМАРИНЫ-3» (12+)
15.15 «Карта Родины. Татарстан  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АВТОШКОЛА» (12+)
21.15 «Культ культуры» (12+)
22.15, 03.10 «АЛЛО,  

ВАРШАВА!» (6+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино  

(с субтитрами)» (12+)
05.15 «Городской роман.  

Вязьма – Орша» (12+)
05.45 «Год в истории 1940» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Зубр. Рыцарь древнего  

леса» (12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 00.05, 

05.05 «Наши» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1939. 

Т-34» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45 «Что в имени... Смоленск» (12+)
10.05, 19.05 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.45 «Путевые заметки Александра 

Малькевича» (12+)
13.10 «АЛЛО, ВАРШАВА!» (6+)
14.40 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Карта Родины. Минская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АВТОШКОЛА» (12+)
21.15 «Минск – Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «ЖИТИЕ АЛЕКСАНДРА 

НЕВСКОГО» (12+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино» (12+)
05.15 «Городской роман.  

Тула – Могилев» (12+)
05.45 «Год в истории 1941» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «В фокусе кулики» (12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 00.05, 

05.05 «Наши» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 00.45 «Год в истории  

1939» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45 «Что в имени... Несвиж» (12+)
10.05, 19.05 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.45 «Путевые заметки Александра 

Малькевича» (12+)
13.10 «ЖИТИЕ АЛЕКСАНДРА 

НЕВСКОГО» (12+)
14.40 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АВТОШКОЛА» (12+)
18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным»» (12+)
22.15, 03.10 «55 ГРАДУСОВ  

НИЖЕ НУЛЯ» (6+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино» (12+)
05.15 «Городской роман» (12+)
05.45 «Год в истории 1942» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «В фокусе воробьи» (12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 00.05, 

05.05 «Наши» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 00.45 «Год в истории  

1940» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45 «Что в имени... Гродно» (12+)
10.05, 19.05 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.45 «Путевые заметки Александра 

Малькевича» (12+)
13.10 «55 ГРАДУСОВ  

НИЖЕ НУЛЯ» (6+)
14.40 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Карта Родины  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.05 «БРАТЬЯ КАРАМАЗОВЫ» (16+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск – Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ВОР» (16+)
05.15 «Городской роман. Кронштадт – 

Осиповичи» (12+)
05.45 «Год в истории 1943» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
06.20 «Чертополох». Мультфильм (16+)
06.35 «Пчелка». Мультфильм (6+)
06.45 «Как медведь друга искал». 

Мультфильм (0+)
06.55 «Лучшее место на свете». 

Мультфильм (0+)
07.10 «Боевая машина».  

Мультфильм (6+)
07.20 «Ложка для солдата». 

Мультфильм (6+)
07.40 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе  
(с субтитрами)» (12+)

08.25, 16.10 «Год в истории 1941. 
Священная война» (12+)

08.40 «ЮРКА – СЫН  
КОМАНДИРА» (6+)

09.55 «Ржев. 500 дней в огне  
(с субтитрами)»

10.50 «Год в истории 1941» (12+)
11.10 «В ИЮНЕ 41-ГО» (16+)
14.55 «Год в истории 1941» (12+)
15.10 «Ржев. 500 дней в огне»
16.30 «БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ» (16+)
19.05 «Наши люди.  

Николай Бурляев» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.15 «Путевые заметки  

Александра Малькевича» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «ОСЕНЬЮ 41-ГО» (12+)
22.55 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
03.30 «БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ» (16+)

06.00 «Игрушка». Мультфильм (0+)
06.10 «Нянюшкины сказки». 

Мультфильм (0+)
06.20 «Рондо-каприччиозо». 

Мультфильм (6+)
06.35 «Гусятница у колодца». 

Мультфильм (6+)
06.45 «Волшебство в детском саду». 

Мультфильм (0+)
07.00 «Мышка». Мультфильм (0+)
07.10 «Данте Беатриче».  

Мультфильм (6+)
07.25 «Азбука опасностей». 

Мультфильм (0+)
07.40 «Океаны». Мультфильм (0+)
07.50 «Добрый волк».  

Мультфильм (0+)
08.00 «Карта Родины. Библиотека  

в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

08.45 «АВТОШКОЛА» (12+)
15.05 «БРАТЬЯ КАРАМАЗОВЫ» (16+)
17.00 «ТЫ ЕСТЬ...» (12+)
18.50 «Наши люди. Вадим Гигин» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 03.15 «ЛЮБОВЬ  

С АКЦЕНТОМ» (16+)
22.45 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
05.00 «Наши люди.  

Николай Бурляев» (12+)

21 июня 22 июня 23 июня

17 июня 18 июня 19 июня 20 июня

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Белорусские школьни-
ки отправились на истори-
ческий форум в москов-
ский Музей Победы.

14–16 июня Музей Победы 
проводит Детский историче-
ский форум «Маршал Жу-
ков». Участниками проекта 
стали учащиеся и педагоги 
Минского областного кадет-
ского училища города Слуц-
ка. Белорусы прошли отбор 
в номинации «Краеведение. 
История и истории», пред-
ставив видеоролик о собы-
тиях Великой Отечественной 
войны. Подрастающее поко-
ление со школьной скамьи 
включается в работу по со-
хранению исторической па-
мяти.

Патриотическое меропри-
ятие объединяет более 300 
ребят и педагогов из Белару-
си и России. Торжественное 
награждение 76 команд-по-
бедителей состоится по 4 но-
минациям: «Г. К. Жуков: от ря-
дового до маршала», «Уроки 
великого полководца», «Крае-
ведение. История и истории», 
«Герои нашего времени».

По словам организаторов, 
программа форума направле-
на на вовлечение школьников 
в проектную и исследователь-
скую работу в современных 
форматах, изучение истори-
ческого наследия. Различные 
тематические мероприятия 
помогают укрепить у ребят 
стержень патриотизма.

За три дня участники ме-
роприятия познакомятся с 
экспозициями Музея Побе-
ды и его филиала – «Музея 
Г. К. Жукова» в Калужской 
области, пообщаются с экс-
пертами в области музейного 
дела, истории, образования, 
встретятся с потомками Геор-
гия Жукова. Такие встречи 
направлены на обобщение 
существующих практик и вы-
работку новых подходов к со-
хранению и популяризации 
истории и героев страны.

СТЕРЖЕНЬ 
ПАТРИОТИЗМА

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Профессор Валентин Катасонов рассказал о планах ми-
ровых элит по уничтожению человечества и ядерном кон-
фликте, а также об ударах по территории России западным 
оружием.

В гостях у «Союзного вече» – военный публицист и обо-
зреватель Владислав Шурыгин. Он рассуждает о том, могут 
ли крупные военные учения привести к новой войне или они 
лишь часть политики сдерживания. 
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Филиал Музея Победы –  
«Музей Г. К. Жукова»  
в Калужской области.
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4. ЗАБРАТЬСЯ  
НА СКАЛЫ

Только представь: вылезаешь из палатки 
на берегу Ладожского озера, вокруг север-
ный лес, сосны и скалы, звучит андегра-
ундная музыка. Суровая природа Карелии 
лучше других климатических зон подходит 
для такого фестиваля, как Кастры. В этом 
году он пройдет с 28 июня по 1 июля.

Сразу несколько сцен, где будут пред-
ставлены разные музыкальные жанры, 
зоны отдыха, площадки для занятия йогой, 
фаер-шоу, мультимедийные инсталляции, 
иммерсивные перформансы, спортивные 
активности и гастрономические изыски. 
Невероятная атмосфера праздника! Во-
круг – много красивых, молодых и инте-
ресных людей. Побывать там стоит хотя 
бы раз в жизни.

 ✒ ЦЕНА: от 4,4 тысячи российских 
рублей.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Лето уже началось, и значит, по-
ра встречать рассветы и танцевать 
под открытым небом. Не упусти 
шанс повеселиться на славу!

1.  ЗАЖЕЧЬ  
ПОД ГЛАВНЫЕ ХИТЫ

Пожалуй, один из самых грандиозных 
опен-эйров не только июня, но и всего 
лета, – VK Fest. В этом году он проходит 
в пяти городах. Уфа и Красноярск уже 
отплясали под яркие хиты, и теперь на 
очереди Сочи и Питер. Ну а до столицы 
России он доберется в июле.

На Черноморском побережье пло-
щадкой станет территория «Сириуса». 
Там 15 июня выступят «Звери», Cream 
Soda, Юля Паршута и многие другие. 
В Северной столице фестиваль прод-
лится два дня – 29 и 30 июня. Там бу-
дет сразу четыре сцены и несколько 
десятков участников. Среди хедлай-
неров – Дима Билан, Баста, Элджей, 
Ева Польна. Везде – фуд-корты, арт-
пространства, интересные мастер-
классы и спортивные мероприятия. 
Скучать не придется!

 ✒ ЦЕНА: от 2,5 тысячи российских 
рублей для взрослых, от 900 – для 
детей.

3. НАРВАТЬ ОХАПКУ ПИОНОВ
Пион-фест – это новый формат, 

который подойдет для семейного отдыха на 
природе и подарит эстетическую радость лю-
бителям цветов. Фестиваль пройдет 15 июня 
в окружении почти дикой природы, в колорит-
ном деревенском пространстве в Переславле-
Залесском.

Вы сможете послушать умиротворяющий шум 
березовой рощи, полюбоваться и закупиться 
очаровательными пионами, насладиться уго-
щениями на свежем воздухе, купить у местных 
мастеров уникальные сувениры. И сделать 
чудесные фотографии среди буйства цветов 
и красок.

 ✒ ЦЕНА: от 2000 российских рублей для 
взрослых, от 500 – для детей.

5.  ПРОЙТИСЬ  
ПО РАСКАЛЕННЫМ 
УГЛЯМ

21–23 июня добро пожаловать в Крым 
на фестиваль Летнего солнцестояния. Он 
развернется в самом сердце полуостро-
ва – в Байдарской долине. Вы проведете 
три дня на лоне природы, наслаждаясь 
чудесными видами.

Считается, что в этот день можно макси-
мально напитаться энергией на год вперед, 
конечно, если правильно подойти к делу. 
В программе – реконструкция старинно-
го славянского обряда, прыжки через ко-
стер, хождение по углям для самых смелых. 
А также хороводы, игры, ярмарка ремесел, 
интересные мастер-классы и лекции.

 ✒ ЦЕНА: от 800 российских рублей  
для взрослых, 500 – для детей, до 7 лет –  
бесплатно.
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ПЯТЬ ПРИЧИН 
ПОФЕСТИВАЛИТЬ 
В ИЮНЕ

2.  УСЛЫШАТЬ 
ПЕСНИ 
БАРХАНОВ

В таинственной Калмыкии, где 
находится самая большая в Рос-
сии пустыня, пройдет Фестиваль 
барханов. Он развернется рядом 
с поселком Адык. 17 июня – со-
ревнования в степи на внедо-
рожниках, квадроциклах и баг-
ги. Будут работать чилаут-зона 
и фуд-корт, а вечером – рейв-шоу 
с участием местных и приглашен-
ных музыкантов и фаер-шоу.

На второй день гостям предло-
жат поучаствовать в марафоне 
по самой жаркой точке страны, 
высадить саженцы степного 
растения джезгун и заняться 
йогой. Мимоходом можно будет 
познакомиться с атмосферой 
«страны Бумба». Так в древнем 
ойратском эпосе «Джангар» на-
зывается сказочная прародина 
современных калмыков. Вам 
расскажут об истории, культу-
ре и традициях ойратов, быте 
кочевников. При желании можно 
прокатиться на лошадях и вер-
блюдах, попробовать националь-
ные кушанья.

 ✒ ЦЕНА: бесплатно.
0+

0+

6+ 0+

0+

Одна из любимых славянских 
традиций – хороводы.

Чтобы погонять на квадроциклах, не обязательно  
ехать в арабские страны.

Парни просят девушек: 
волосы – подлиннее, 
шорты – покороче.

Такой букет украсит 
любую квартиру.
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